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Алтайский край.
Коммунисты подали 
в суд на чиновников

В Барнауле власти не согла-
совали ни один из предложен-
ных КПРФ маршрутов перво-
майского шествия. Чиновники
сослались на запланирован-
ные на площадях Советов и
Ветеранов мероприятия. Чи-
новники объяснили отказ «не-
точной формулировкой цели
мероприятия». После этого
коммунисты подали иск против
чиновников в суд, разъяснив,
что такое 1 Мая для россиян.
«Мир! Труд! Май!» – стало
опасным лозунгом?

Оренбургская область.
Учителей 
оштрафовали 
за фальсификацию
на выборах 

Две учительницы включили в
список избирателей вымыш-
ленных людей и заполнили за
них бюллетени во время выбо-
ров в горсовет. Нарушение вы-
явили наблюдатели от КПРФ.
На этом участке выиграла
председатель горсовета и еди-
норосска Ольга Березнева.
Коммунистам итоговые цифры
показались странными. Было
возбуждено уголовное дело.
Учительниц школы №51
оштрафовали на 270 и 260 тыс.
рублей. О тех, кто их заставил
это сделать, ничего не со-
общается.

Республика Татарстан.
Разрушенное здание
отдали скорой помощи 

В 40-тысячном татарстан-
ском городе Заинске отделе-
ние скорой помощи ютится в
трех кабинетах центральной
районной больницы. Ее руко-
водство придумало, как ре-
шить проблему. Нет, не обра-
тилось в профильное мини-
стерство, чтобы получить госу-
дарственное финансирование.
Здесь решили отдать скорой
старое здание бывшей прачеч-
ной. Главный врач больницы
пообещал, что получится кра-
сивое и теплое здание с набо-
ром всех необходимых поме-
щений.

Новороссийск. 
Нефтяное пятно 
в 40 тыс. кв. метров

В Черном море дрейфует ог-
ромное нефтяное пятно в аква-
тории близ Новороссийска.
Размер нефтяного пятна – как
полторы Красных площади в
Москве. В нескольких районах
города ощущается непри-
ятный запах.

Ярославская область.
Активисты отстояли
березовую рощу

В Ярославле участок леса на
окраине Тверицкого бора в За-
волжском районе вернули в
муниципальную собствен-
ность. Это решение областно-
го суда означает, что жители
выиграли борьбу против  за-
стройки в Березовой роще.
Сначала рощу отдали под дет-
ский сад, потом – под парковку
для гаражей. Теперь все сдел-
ки отменены, двое подозре-
ваемых в мошенничестве аре-
стованы.

Краснодарский край. 
Народ не пустили 
к губернатору

15 полицейских из разных
отделов МВД преградили путь
автобусу с активистами из ста-
ницы Полтавской, борющими-
ся с опасной свалкой. 25 жите-
лей ехали в Краснодар, чтобы
подать обращение к губерна-
тору Вениамину Кондратьеву.
Но обслуга администрации
проявила изобретательность:
на водителя автобуса состави-
ли протокол за «несовпадение
показаний тахографа со спи-
дометром» и не позволили ему
ехать. Активистам пришлось
идти в Краснодар пешком. 

2023Социальная 
хроникаПервомай – символ справедливости, солидарности, надежд!

Уважаемые товарищи!
От всей души поздравляю

вас с Днем международной со-
лидарности трудящихся – 
1 Мая!

Для честных людей всей
планеты Первомай стал ра-
достным символом справедли-
вости, солидарности, самых
светлых надежд на преобразо-
вание мира во благо человека.
Главный лозунг Первомая
«Пролетарии всех стран, со-
единяйтесь!», впервые прозву-
чавший в 1848 году, сегодня с
новой силой и смыслом взыва-
ет к объединению всех, кто со-
зидает, строит и бережет жизнь
на земле.

Этот праздник не случайно
стоит в близком ряду с датой
полета Гагарина в космос и
Днем Победы. Они родственны
по своей природе.

Наш праздник о многом гово-
рит человечеству – о том, что
потеряно в новом веке, но не
ушло из памяти и из сердца со-
ветских людей и наших едино-
мышленников во всем мире.
Первомай убеждает нас в том,
что самое драгоценное в жиз-
ни – это братство, не знающее
границ, расовых и националь-
ных барьеров.

Вот почему весенний донец-
кий ветер полощет над степью
и наше Красное знамя. Вот по-
чему шахтер Донбасса, учи-
тель и солдат, французский
офицер и потомки старых рус-

ских родов вместе воюют про-
тив бандеровщины на новом
антифашистском фронте.

В нашем с вами Отечестве
еще много нерешенных про-
блем, но нам есть на что рав-
няться и за что бороться. Со-
ветская Конституция не просто
гарантировала гражданские
свободы, она предоставляла
права на труд и отдых, бес-
платное и качественное обра-
зование, медицинское обслу-
живание и достойное социаль-
ное обеспечение.

Преступный развал СССР
ликвидировал разом множе-
ство прав, данных нам Совет-
ской властью. Мы никогда не
смиримся с этим.

Только сплоченность и сла-
женность в нашей общей борь-
бе позволит вновь установить
и укрепить социальную спра-
ведливость в российском об-
ществе!

Только всеобщее пролетар-
ское единение может положить
конец олигархическому игу,
терзающему нашу Отчизну, и
вернуть нам завоевания Вели-
кого Октября.

Товарищи! Сомкнем ряды! 
С верой в Победу и нашу Ве-

ликую Родину – в новый свет-
лый день! В новый справедли-
вый мир!

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель 

ЦК КПРФ

В повестке «круглого стола» – цифровизация

Видеосюжет полностью смотрите на сайте sovross.ru

Заслушав и обсудив доклад
заместителя Председателя ЦК
КПРФ Д.Г. Новикова, отмечая
высокую гражданскую значи-
мость общественно-политиче-
ской и творческой деятельности
представленных кандидатур,
Президиум ЦК КПРФ поста-
новляет: 

Присвоить Ленинскую пре-
мию Центрального Комитета
КПРФ следующим товарищам:

1. ДМИТРИЕНКО Дмитрий
Сергеевич, директор, художе-
ственный руководитель и
главный дирижер Государст-
венного академического рус-
ского народного ансамбля
«Россия» имени Л.Г. Зыкиной,
заслуженный артист Россий-
ской Федерации – за много-
гранную деятельность, направ-
ленную на сохранение и по-
пуляризацию выдающихся до-
стижений российской и совет-
ской культуры, большой личный
вклад в сбережение ее традиций
и ценностей, пропаганду отече-
ственного музыкального и пе-
сенного искусства, постановку
литературно-музыкальных про-
грамм высокого гражданско-
патриотического звучания.

2. ЕФИМОВА Галина Алек-
сандровна, художественный
руководитель Регионального
общественного фонда под-
держки культуры, науки и об-
разования «Петербургское на-
следие и перспектива» – за
многолетнюю пропаганду твор-
чества выдающегося русского
советского композитора Вале-
рия Александровича Гаврилина,
личный вклад в проведение Рос-
сийских музыкальных Гаври-
линских фестивалей, организа-
торскую и режиссерскую дея-
тельность, связанную с поста-
новкой творческих театрализо-
ванных и концертных про-
грамм, посвящённых важней-
шим датам советской истории.

3. КОМОЦКИЙ Борис
Олегович, член Президиума
ЦК КПРФ, главный редак-
тор газеты «Правда» – за си-

стематическую пропаганду
марксистско-ленинского уче-
ния, участие в развитии комму-
нистической печати, активную
поддержку научно-исследова-
тельской и публицистической
деятельности, нацеленной на
изучение опыта большевизма и
международного коммунисти-
ческого движения, пропаганду
достижений социалистическо-
го строительства и советского
народовластия в СССР, защиту
исторической правды в борьбе
с её искажениями и фальсифи-
кациями.

4. САПОЖНИКОВ Нико-
лай Иванович, член Цент-
рального Комитета КПРФ – за
большой личный вклад в дело
возрождения Коммунистиче-
ской партии Российской Феде-
рации и ее Удмуртского регио-
нального отделения, многолет-
нюю активную работу в составе
Центрального Комитета и фрак-
ции КПРФ в Государственной
думе ФС РФ по защите прав и
интересов трудящихся, целена-
правленную работу по сохране-
нию памяти о выдающемся со-
ветском, партийном, государст-
венном деятеле Юрии Дмитрие-
виче Маслюкове.

5. ХОРЖАН Олег Олегович,
председатель Центрального
Комитета Приднестровской
коммунистической партии –
за твердую верность идеалам
социализма, мужество и прин-
ципиальность в отстаивании
своей гражданской позиции, ак-
тивную общественно-политиче-
скую деятельность, направлен-
ную на утверждение принципов
интернационализма и социаль-
ной справедливости; за после-
довательные усилия по укреп-
лению дружбы народов, содей-
ствие процессам интеграции и
культурного сотрудничества на
пространстве СССР.

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель 

ЦК КПРФ

В марте–апреле в Мос-
гордуме проходили «круг-
лые столы» по жизненно
важной, острой повестке:
проблемы цифровизации и
защиты персональных
данных для обеспечения
национальной безопасно-
сти.

В дискуссиях участвовали экс-
перты, профессионалы в сфере
IT-технологий, юристы, руково-
дители общественных организа-
ций, родители.

«Круглый стол» прошел по
инициативе депутатов Мосгор-
думы (фракция КПРФ) и обще-
ственного движения «Родители
Москвы». Все говорили о подсте-
регающих опасностях, о том, ка-
кой вред семейному укладу несет
бездумная цифровизация. Выска-
зывали конкретные предложе-
ния, что необходимо делать ра-
ди безопасности нашей страны
и народа. Пламенное слово юри-
ста Марины Александровны
Масленниковой укладывается в
наш жанр «Клип в газете» – чи-
тайте и обязательно посмотри-
те на сайте.

– Я надеюсь, что у меня есть
мои законные 10 минут... Я хоте-
ла бы подвести итог, как юрист,
всей этой истории, которая назы-
вается «цифровой рубль».

Я задавала вопрос представи-
телю Центробанка – она не отве-
тила. Видимо, она не знает, как
отвечать. Может, потому, что в
двадцатом году Конституция ме-
нялась. Мне кажется, если бы
была воля в то время хозяев из
известных банков, иностранных
корпораций, то, я думаю, поме-
няли бы тогда и статью 75 дей-
ствующей Конституции.

Жаль, что у нас мало юристов-
конституционников, моих коллег,
чтобы заступиться за Основной
Закон. А те, что есть, к сожале-
нию, молчат. Я все время за-
даюсь вопросом: «Где вы, мои
братцы?! Где вы, мои дорогие
коллеги?! Ау!» Мы – свидетели
вопиющего нарушения Консти-
туции Российской Федерации.

Чтобы было всем понятно,
процитирую: «Статья 75. Де-
нежной единицей в Российской
Федерации является рубль. Де-
нежная эмиссия осуществляет-
ся исключительно Центральным
банком Российской Федерации.
Введение и эмиссия других денег
в Российской Федерации не до-
пускается». Вот Конституция.
Это Основной Закон. Он не мо-
жет двояко трактоваться. Ему ни-
что не может противоречить.
Внутреннее противоречие в лю-
бом законе недопустимо. Это
скажет вам любой студент пято-
го курса юридического факульте-
та. На мой вопрос не последова-
ло ответа – и я понимаю почему.
Поставлена задача: невзирая на
Основной Закон, протащить циф-
ровой рубль в нашей стране.

...К нам приезжает представи-
тель Бельгии, он встречается в
Москве с заместителем Предсе-
дателя правительства Дмитрием
Чернышенко, которому поручено
вести вопросы (перечисляю):
цифровизация, демография,

культура... Как вам? Но у нас есть
Указ Президента, датированный
июлем 21-го года. Документ фор-
мулирует концепцию националь-
ной безопасности на ближайшие
пять лет. Главная идея концепции
– сбережение народа.

Вновь открываем Конститу-
цию и убеждаемся: все то, что
сейчас нам придумывает Цент-
робанк, противоречит основным
конституционным статьям. Чи-
таю: «Статья 55. В Российской
Федерации не должны издавать-
ся законы, отменяющие или ума-
ляющие права и свободы челове-
ка и гражданина».

Я открываю Гражданский ко-
декс и могу назвать вам десяток
статей навскидку, чтобы было
понятно всем: 128, 140, 317, 334,
166 статьи... Вчитайтесь!

Так что же нам «банкиры»
придумывают? Они нам приду-

мывают «одностороннюю сдел-
ку», придавая ей силу закона. Ко-
гда мы читаем Закон о Центро-
банке, то видим: Центробанк не
отвечает по обязательствам го-
сударства, а государство не от-
вечает по обязательствам
Центробанка. Понимаете, это
государство в государстве. Так
чьи же мы граждане?

Вот сейчас, конечно, красиво
пели, но, извините, только дура-
ки могут поверить. Те, у кого
есть мозги, не поверят никогда.
Представитель ЦБ говорила о
том, что это сделано ради людей.
А люди это просят? Нет!

А вы знаете, что такое система
CBDC, в которую встраивается
«цифровой рубль»? Некоторые
страны сейчас соревнуются меж-
ду собой, кто быстрее введет эту
цифровую денежную единицу. В
авангарде, можно сказать, сейчас

юань. Но юань, извините, это
страна, которая уже вводит элек-
тронного прокурора в судебных
заседаниях. Мало кто знает, что в
некоторых странах идут по пути
внедрения уже системы цифрово-
го судоустройства с присутствием
искусственного интеллекта.

Так вот, я рассказываю, что та-
кое система СBDC. Это вам вы-
дают карточку, по этой карточке
вам отсыплют цифровых рублей,
чтобы вам хватило на пайку хле-
ба, на плошку и на то, чтобы вы
не протянули ноги. Вам просто
будут давать цифровые копейки.
Каждый ваш шаг и каждую вашу
трату будут отслеживать. Мало
того, электронная карта, на кото-
рую будут поступать деньги, так
называемый электронный коше-
лек, он будет в ночное время за-
блокирован. Когда нам говорят
здесь, что коммерческие банки
будут «встроены», это ложь. По-
чему ложь? Потому, что сейчас в
проекте федерального закона, ко-
торый внесен в Государственную
думу, там четко сказано: регуля-
тором является Центробанк, опе-
ратором является Центробанк
(который не отвечает по обяза-
тельствам). И в законе написано:
механизм введения в действие
будет осуществлять только Цент-
робанк. Как вам?!

Какая тут судебная система,
какая тут система правоохрани-
тельных органов. Мы просто все
отметаемся дальше.

Как юрист я могу представить
следующее. Положим, происхо-
дит какая-то ситуация с «золотой
записью». Об этом говорят все
специалисты по кибербезопасно-
сти. (Есть замечательный специа-
лист Мосолович Андрей Игоре-
вич. Он рассказал, что такое «зо-
лотая запись». Это мой дублер,
«аватар», который располагает
всеми двадцатизначными пара-
метрами, которые мне дают в
идентификаторе. То есть иденти-
фикатор мой как дублер попадает

на платформу в банк. Мне
открывается, естественно,
линия, уже мне дается ко-
шелек, мне присваивается
номер, которым, есте-
ственно, располагает
Центробанк – в его распо-
ряжении мой личный
идентификатор. Дальше на

платформе привязывается к ID
паспорту. Регулятором этой си-
стемы является только Центро-
банк – и никто больше.)

И вот, представьте себе, я как
физическое лицо, получив такой
идентификатор, получив элек-
тронную подпись... Создается
дубль – Марина Александровна
номер два. Мой аватар, мой дуб-
лер, который от моего имени со-
вершает любые имущественные
сделки...

Если я пойду в суд, я не смогу
выиграть. Почему? Потому что
не определены нормы состава
преступлений. У нас в Уголов-
ном кодексе есть понятие «мо-
шенничество». А что-нибудь есть
по мошенничеству с цифровым
рублем? Ничего!

Между прочим я задумалась:
почему Крашенинников как со-
автор не участвует в законо-
проекте? Я знаю Павла, я работа-
ла в Государственной думе – в
том числе помощником. Для не-
го имя авторитетного правоведа,
наверное, важно. Он является со-
исполнителем, но Крашенинни-
кова в числе перечисленных де-
путатов, которые вносили этот
закон, нет.

И вот сейчас я снова хочу вос-
кликнуть: «Ну где же вы, чест-
ные юристы? Ну почему же вы
все молчите? Почему?!»

У меня, признаюсь, сердце
рвется. Я глотку деру на всех
встречах и говорю: «Ну просни-
тесь, ну пожалуйста!» И когда
звоню своим коллегам, я говорю:
«Что вы там, уснули, что ли?» А
они говорят: «А нам вот здесь
указано читать и комментиро-
вать, а вот здесь запрещено. Вот
и все. Мы хотим доработать до
пенсии». Вот так сейчас себя ве-
дут юристы. Значит, если мы
сейчас допустим, что цифровой
рубль будет введен в нашей стра-
не, считайте, что мы продались
нашим врагам за печенье и за
бочку варенья...

Постановление Президиума 
Центрального Комитета КПРФ 

«О присвоении Ленинской 
премии ЦК КПРФ 2023 года» БАНКУЕТ НУЛЕВОЙ РУБЛЬ

Марина МАСЛЕННИКОВА, юрист

Клип в газете

Париж. Дни борьбы за права

1 мая пройдет встреча депутатов-
коммунистов с избирателями

1 мая, в День международной
солидарности трудящихся, депу-
таты фракции КПРФ в Госу-
дарственной Думе ФС РФ, в
Московских городской и област-
ной Думах планируют провести в
Москве, в формате патриотиче-
ского митинга, встречу со своими
избирателями, жителями и гостя-
ми Москвы, в ходе которой на-
мерены напомнить людям об
идейном содержании Первомая,
о советских традициях, связан-
ных с этим большим всенарод-
ным праздником, а также за-
явить о поддержке партией спе-

циальной военно-политической
операции против фашиствующе-
го украинского неонацизма, под-
держиваемого мировой экспан-
сией США и НАТО.

Все жители и гости столицы
приглашаются присоединиться к
акции, депутаты от КПРФ будут
готовы выслушать их вопросы и
мнения.

Место проведения: Театраль-
ная площадь, сквер возле памят-
ника Карлу Марксу (станции
метро «Театральная», «Охотный
Ряд», «Площадь Революции»).

Сбор участников в 11.45
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Петиция Гринпис 

Снова горим? 
«Нерешаемую» проблему природных пожаров можно решить!  

Нужна реформа системы охраны от пожаров 
В результате пожара в поселке Сосьва в Сверд-

ловской области сгорели 140 жилых домов и по-
гибли как минимум два человека. По данным экс-
тренных служб, сотни человек лишились жилья. 

Причиной пожара могло быть сжигание опи-
лок на лесопилке с нарушением техники безопас-
ности, рассказали в экстренных службах. 

Следственный комитет возбудил два уголовных 
дела по факту халатности со стороны должност-
ных лиц из-за необеспечения пожарной безопас-
ности в пожароопасный период и гибели людей. 

Гринпис пишет, что пожар на свалке отходов 
лесопиления в поселке Сосьва отчетливо виден на 
космоснимке Sentinel еще 14 апреля – за 11 дней 
до того, как огонь перекинулся на жилые дома. 

По версии правоохранителей, пожар начался на 
пилораме, где замкнуло щиток, 25 апреля там на-
чалось возгорание отходов деревообработки. Од-
нако, возможно, причина совсем в другом: пожар 
на свалке отходов лесопиления в поселке Сосьва 
действовал как минимум с 14 апреля 2023 года – в 
этот день он был отчетливо виден на космосним-
ке Sentinel. С тех пор, насколько можно судить по 
данным дистанционного мониторинга, он продол-
жался непрерывно и не был потушен. То есть «воз-
горание отходов деревообработки» произошло не 
25 апреля, а по меньшей мере на одиннадцать дней 
раньше. 

При теплой и ветреной погоде 25 апреля крупный 
пожар легко мог перекинуться со свалки древесных 
отходов на окружающую территорию и добраться 
до жилой части поселка. Несмотря на то, что этот 
пожар по характеру можно отнести к техногенному, 
к сожалению, ситуация в Сосьве показывает уязви-
мость системы пожарной охраны в целом. 

Действующий неподалеку (примерно в пяти ки-
лометрах) от поселка крупный ландшафтный по-
жар – горела сухая трава в пойме Сосьвы – с 20 по 
24 апреля тоже показывает невозможность служб 
на данный момент своевременно и оперативно 
реагировать на пожары. А пожаров каждую вес-
ну так много, что успеть везде становится физиче-
ски невозможным при нынешнем уровне обеспе-
чения служб. 

Сейчас в Свердловской области нет сухих гроз, 
падающих метеоритов и извергающихся вулка-
нов. Все пожары весной происходят из-за неосто-
рожности, а иногда и глупости людей. 

Кроме того, в организации считают, что таких си-
туаций можно избежать только с помощью  реформы 

охраны природных территорий от пожаров. 
Каждый год Россия сталкивается с проблемой 

ландшафтных пожаров. 
Весной горят поля, летом – лес. Государство 

предпринимает меры, чтобы справиться с пожа-
рами, но ситуация не меняется. Каждый год стра-
на оказывается не готова к вызовам нового сезо-
на. 

Уже недостаточно менять что-то одно – сокра-
щать зоны контроля, запрещать профвыжигания 
или увеличивать финансирование на пожарную 
охрану лесов. Вызовы, которые бросают изме-
нение климата, человеческая беспечность и глу-
пость в обращении с огнем, требуют гораздо боль-
ших изменений. 

Нужна реформа системы охраны природных 
территорий от пожаров. 

Эксперты Гринпис в России разработали пред-
ложения, чтобы существенно уменьшить масшта-
бы лесных и в целом ландшафтных пожаров. 

Вот что необходимо сделать в первую очередь. 
– Максимально сократить хозяйственные прак-

тики, приводящие к пожарам и/или служащие ре-
кламой опасного обращения с огнем. В случаях, 
когда исключить эти практики невозможно, – уси-
ление мер пожарной безопасности. 

– Обеспечить полный и достоверный учет всех 
видов ландшафтных пожаров на землях любой 
категории и любой ведомственной принадлеж-
ности. 

– Охранять торфяники и предотвращать тор-
фяные пожары. 

– Сократить зоны контроля лесных пожаров до 
безопасного минимума; ввести критерии отказа 
от тушения пожара и ответственности за послед-
ствия. 

– Отказаться от прорубки противопожарных 
разрывов около населенных пунктов. 

– Полноценно финансировать лесное хозяй-
ство и охрану лесов. 

– Системно просвещать людей о причинах по-
жаров. 

– Исключить наказания, мотивирующие право-
обладателей земельных участков к опасному сжи-
ганию природных горючих материалов. 

– Принять систему мер, мотивирующих земле-
владельцев, управленцев, хозяйственников и по-
жарных к максимальному предотвращению пожа-
ров и сохранению лесных ресурсов. 

– Ввести мораторий на освоение диких лесов. 

Петицию подписали более 13 200 россиян 

Счетная палата назвала неэффективной 
действующую систему охраны лесов от пожаров

Ущерб в миллиарды  
почти не возмещается
 По итогам аудита выяс-
нилось, что регионы не 
выполняют почти 65% ре-
комендуемых мероприя-
тий по результатам лесо-
патологического монито-
ринга.

Аудиторы Счетной палаты 
оценили действующую си-
стему мониторинга и учета 
лесных ресурсов, а также ох-
рану лесов как неэффектив-
ную. Об этом сообщает отчет 
СП по итогам 2020–2021 го-
дов и 2022 года.

По итогам аудита выясни-
лось, что регионы не выпол-
няют почти 65% рекомендуе-
мых мероприятий по резуль-
татам лесопатологическо-
го мониторинга, в том числе 
по причине недостаточного 
финансиро вания.

«В итоге результаты мони-
торингов утрачивают свою 
актуальность и возможность 
применения, что создает ри-
ски неэффективного исполь-
зования средств», – отметил 
аудитор СП Сергей Мамедов.

Кроме того, из-за того, 
что неэффективно действу-
ет система дистанционно-
го мониторинга, между не-
законной рубкой и ее обна-
ружением проходит много 
времени. Это затрудняет воз-
можность государству воз-
местить ущерб – в среднем 
удается возместить не более 
0,2%. Так, из 6,2 млрд рублей 
ущерба в 2020 году удалось 
возместить лишь 15 млн ру-
блей, пишет РБК.

Результативность дистан-
ционного мониторинга сни-

жают и значительные вре-
менные интервалы между 
незаконной рубкой и ее об-
наружением, не позволяю-
щие осуществлять своевре-
менные меры реагирования. 
В результате возмещение 
ущерба от таких незаконных 
действий в среднем не пре-
вышает 0,2%. Например, в 
2020 году ущерб составил 
6,2 млрд рублей, а возмеще-
но – лишь 15 млн рублей, го-
ворится в отчете.

Проверка также выявила, 
что регионы не используют 
систему «грозопеленгации» 
для обнаружения лесных по-
жаров, не соблюдают крат-
ность авиационного патрули-
рования, допускают ошибки 
при определении класса по-
жарной опасности, планиро-
вании и исполнении проти-
вопожарных мероприятий, а 
также не проводят предупре-
дительные работы в полном 
объеме. Все это снижает эф-
фективность охраны лесов от 
пожаров.

«В последние годы финан-
совому обеспечению и нор-
мативному регулированию 
охраны лесов от пожаров 
уделяется большое внима-
ние. Однако, как мы видим, 
системные проблемы в этой 
сфере нивелируют эффект от 
принимаемых мер», – заклю-
чил Мамедов.

«Кедр.медиа» проводило 
исследование судебных ре-
шений и пришло к выводу, что 
государство редко взыскива-
ет ущерб от лесных пожаров, 
его часто не считают.

Огненный вихрь напал на уральские поселения Пермский ЗиД на распродаже

В РЫНОЧНОМ КЛУБКЕ 
�Дикой�и�нелепой�выглядит�череда�банкротств�оборонных�пред-
приятий,� которая� катится� по� всей� стране.� Весьма� похоже,� что�
для�большинства�из�них�путь�к�несостоятельности�начался�вовсе�
не�вчера,�а�10–15�лет�назад.�Практически�все�предприятия�«обо-
ронки»�в�той�или�иной�мере�прошли�буквально�по�грани�неизбеж-
ного�банкротства.�Увы,�часть�из�них�сорвалась�в�долговую�яму.�
Переход�страны�на�рыночные�рельсы�принес�немало�потерь�про-
мышленности,�считавшейся�самой�передовой�и�наукоемкой.�Об�
истории�«болезни»�одного�такого�предприятия�хотелось�бы�поде-
литься�с�читателями�«Советской�России».�

Уникальность ФГУП «Завод име-
ни Дзержинского» не только в том, 
что оно было открыто за два года 
до отмены крепостного права в по-
запрошлом веке. Славная история 
ЗиДа наполнена событиями раз-
ных эпох – от Российских царей до 
первого президента РФ. Перечис-
лять заслуги и достижения данного 
предприятия можно до бесконеч-
ности, но разговор сегодня не о ве-
ликих свершениях, а о проблемах 
завода. Для того, чтобы наиболее 
полно представить картину поло-
жения дел на оборонном предпри-
ятии, мы пройдемся по самым вер-
хушкам важных фактов и событий, 
произошедших за последние 20 лет 
на Заводе имени Дзержинского. 

Внушительным предгрозо-
вым рокотом прозвучали ново-
сти о Пермском заводе (ЗиД) 
еще в далеком 2002 году. Пер-
вые сбои в производстве, со-
рванные контракты и несвоев-
ременные выплаты становятся 
обыденным явлением для за-
водчан. К 2004 году ЗиД попал 
в список самых крупных долж-
ников по зарплате в Прикамье. 
Еще через год у предприятия 
поднакопились коммунальные 
долги на сумму почти в 34 млн 
рублей. В это время арбитраж-
ный суд Пермского края прини-
мает исковое заявление от ком-
паний «Новогор-Прикамье» и 
«Пермводоканал», которые по-
требовали вернуть долг. Отдаем 
им пальму первенства как ини-
циаторам банкротства ФГУП 
«Машзавод имени Дзержин-
ского». Уже в следующем, 2006 
году у 

предприятия-должника скла-
дываются новые форматы ра-
боты руководящего состава. С 
назначением нового конкурс-
ного управляющего Е. Лысова 
и исполнительного директора 
Д. Бронникова вводятся про-
изводственное наблюдение и 
внешнее управление. По ито-
гам своей хозяйственной дея-
тельности новые управленцы 
в 2013 году становятся фигу-
рантами уголовного дела сразу 
по нескольким статьям. Имен-
но под их чутким руководством 
был остановлен выпуск бензо-
пил «Дружба», «Урал» и «Тай-
га». Общее количество – более 
14 млн единиц товара. Именно 
в этот период времени копятся 
основные долги и заключаются 
сомнительные сделки по про-
даже значимых имущественных 
объектов предприятия, которые 
вскоре попадают в поле зрения 
правоохранительных органов. 

В октябре 2009 года следова-
тели Пермской полиции при-
ступают к расследованию дел 
по факту неправомерных дей-
ствий при банкротстве. Призна-
ки криминала были усмотрены 
в сделках как с движимым, так 
и с недвижимым имуществом 
завода. Дело получило огла-
ску, доверие к ЗиДу сильно по-
шатнулось, заказы сократились, 
производство пришло в упадок. 
Хаос царил вплоть до 2011 года. 
По оценкам ООО «Промпро-
ект-Оценка», завод лишился не-
движимого имущества на сумму 
в 1 млрд 785 млн рублей. За вре-
мя первого периода банкрот-
ства штат сократился с 2732 до 
713 человек. Зарплата не выпла-
чивалась по несколько месяцев, 
завод стоял на грани закрытия.  

Невозможно представить себе 
такую ситуацию на оборонном 
предприятии советских времен. В 
Союзе ОПК включал в себя орга-
ны государственного управления, 
промышленные предприятия и на-
учные организации, занимающие-
ся оборонными исследованиями и 
созданием вооружения и военной 
техники. «Оборонка» составляла 
основу промышленного потенциа-
ла страны. Переход экономики на 
рыночные рельсы в 90-х принес 
немало потерь промышленности, 
считавшейся самой передовой и 
наукоемкой. Встряска оказалась 
ощутимой. Негативным фактором 
стали растущие тарифы на энер-
гоносители, сырье, транспортные 
перевозки. Для энергетиков пред-
приятия ОПК – главные неплатель-
щики, в то же время энергозатраты 
в «оборонке» чрезвычайно высоки. 
На многих предприятиях ОПК шли 
процессы, которые можно назвать 
необратимыми. Была утрачена по-
ловина уникальных технологий, 
используемых для производства 
и ремонта основных образцов во-
оружений и военной техники.

Возвращаясь к нашей исто-
рии банкротства ЗиДа, отме-
чаем, что 2011-й стал годом 
надежд предприятия, и на то 
были основания. Повеселее ста-
ло с приходом новой команды 
топ-менеджеров. Конкурсный 
управляющий А. Иванов и ис-
полнительный директор Е. За-
ворохин за время своего прав-
ления подтянули завод по мно-
гим показателям. Выручка от 
продаж увеличилась с 357 млн 
до 1 млрд 362 млн рублей, а ко-
личество заключенных контрак-
тов выросло с 8 до 22. Средняя 
заработная плата сотрудников 
увеличилась как минимум в 

полтора раза, а объем выпуска 
продукции – в 4,5 раза. За 3 года 
правления второй волны управ-
ленцев юристы завода выявили 
многоступенчатые схемы хище-
ния, и активно велась борьба за 
возвращение утраченных акти-
вов предприятия. Многим тог-
да казалось: вот он, рассвет. Но, 
к сожалению, вновь подкачало 
руководство. 

Особое внимание в этой 
истории вызывает фигура ис-
полнительного директора Заво-
рохина. Успешный совладелец 
котельной, приобретенной в 
рамках первой волны банкрот-
ства ЗиДа, а чуть позже через 
долги по теплу и прочие меха-
низмы, к своим 25 годам моло-
дой предприниматель – уже ис-
полнительный директор огром-
ного оборонного предприятия. 
Новый управленец заявил, что 
разберется со всеми, кто грабил 
завод, и вернет украденные ак-
тивы. Никто тогда не воспри-
нял слова Заворохина всерьез, 
считая его мальчишкой и вы-
скочкой. Однако Заворохин до-
бился возбуждения уголовного 
дела в отношении гендиректо-
ра УК «РИАЛ-Инвест» Арту-
ра Васильева. Его арестовали, 
обвинив в воровстве активов 
ЗиДа. Но пока исполнительный 
директор Заворохин вел себя 
как праведник и писал заявле-
ния в полицию и прокуратуру 
на предыдущих руководителей 
завода, его команда втайне об-
воровывала предприятие по 
следующей схеме. 

Вышеуказанная котельная, 
отчасти принадлежавшая За-
ворохину, подавала тепло на 
завод, которым он руководил. 
Благодаря техническим хитро-
стям, объем поданной на пред-
приятие тепловой энергии за-
вышался. По скромным подсче-
там, Заворохин и компания не-
законно обогатились на сумму 
порядка 141 миллиона рублей. 
Простейшая схема обмана ра-
ботала безотказно до опреде-
ленного момента. Слил подель-
ников технический специалист, 
который «химичил» с прибором 
учета тепла. Предварительно 
заключив досудебное соглаше-
ние с силовиками, он дал по-
казания на свое руководство. 
Эра экономического подъема 
ФГУП «Машзавод имени Дзер-
жинского» закончилась. 

В принципе сценарии, ведущие к 
банкротству, похожи один на дру-
гой. Руководству для стабильного 
выпуска продукции все время что-
то мешает. Предприятие начинает 
давать сбои, набирает кредиты на 
модернизацию производства или 
под гособоронзаказ. Вокруг завода 
образуются разного рода ИП, ООО, 
в которые по фиктивным подрядам 
уходят деньги. Производственные 
цеха сдаются в аренду, параллель-
но идет распродажа имущества и 
сокращение штата. Предприятие 
держится на плаву отчасти благо-
даря кредитным вливаниям, или го-
сударство субсидирует восстанов-
ление завода, но это уже ничего не 
меняет, и предприятие становится 
банкротом. 

В начале 90-х серьезный удар по 
отечественной оборонной промыш-
ленности нанесли процессы прива-
тизации, которой сопутствовали 
массовый отток квалифицирован-
ных кадров и сокращение капита-
ловложений в ОПК. Одной из глав-
ных причин неудовлетворительного 
финансово-экономического состо-
яния предприятий оборонной про-
мышленности стал низкий уровень 
загрузки производственных мощ-
ностей и массовое сокращение 
числа рабочих мест. 

После распада СССР на терри-
тории Российской Федерации оста-
лась основная часть прежнего со-
ветского ОПК – более половины 
предприятий и научных организа-
ций. Однако в результате разру-
шения единого комплекса, прони-
занного множеством коопераци-
онных связей, из системы выпал 
ряд ключевых звеньев. Возникли 
серьезные проблемы, связанные с 
утратой кадров, технологий, суще-
ственными сбоями в поставках сы-
рья и материалов. 

В 2014 году было официально 
объявлено, что производствен-
ный комплекс ЗиДа уйдет с мо-
лотка 1 декабря. К осени общая 
сумма требований кредиторов, 
с учетом неустоек и пеней, со-
ставляла 861,56 млн рублей. 
Порядок продажи имущества, 
предложенный конкурсным 
управляющим А. Ивановым, 
фактически без изменений был 
утвержден арбитражным судом 
Пермского края. Казалось, крах 
предприятия неизбежен. Но, 
вопреки всем обстоятельствам, 
дело принимает совершенно 
иной оборот после очередного 
судебного решения о возвраще-
нии во владения ЗиДа 5-й про-
мышленной площадки, которая 
оценивается примерно в 1 мил-
лиард рублей. Нового собствен-
ника обязали вернуть имуще-
ство прежнему владельцу. Было 
опубликовано официальное ре-
шение об отмене закрытых тор-
гов. Шел 8-й год процедуры 

банкротства. Имущество, вер-
нувшееся во владения родного 
завода, – это 14 гектаров зем-
ли, на которой стоят производ-
ственные помещения площа-
дью 50 тыс. кв. м, а также глав-
ная понижающая подстанция 
«Машиностроитель», снабжаю-
щая электричеством не только 
сам завод, но и ряд крупных ор-
ганизаций и предприятий. 

Банкротство завода позволи-
ло выводить имущество по ми-
нимальной стоимости. При ди-
ректоре завода В. Петенко были 
проданы пионерлагерь, база от-
дыха, производственные корпу-
са, а завод набрал кредитов на 
сумму 400 млн рублей. Плюс к 
тому прибавились долги по зар-
плате, задолженность в бюд-
жет и перед поставщиками. К 1 
марта 2016 года налоговый долг 
предприятия составил 1 млрд 
738 млн рублей. 

Дальнейшая история событий 
тонущего промышленного «ти-
таника» показала, что ничего не 
поменялось и принципы капи-
талистического хозяйствования 
продолжали разорять оборон-
ное предприятие, а вместе с ним 
и тех, кто всю жизнь посвятил 
развитию этой отрасли. 

В 2017 году в Следственном 
комитете РФ по Пермскому 
краю рассматриваются дела о 
хищениях на Машзаводе имени 
Дзержинского. Стоимость по-
хищенного имущества, по пред-
варительным оценкам, состав-
ляет порядка 1 млрд рублей. Об-
винительное заключение содер-
жит несколько тысяч страниц. 
Всё новые и новые серии этой 
саги выходили с небольшими 
перерывами. Иногда для этого 
было достаточно месяца, а ино-
гда – года. 

В 2019 году очередной назна-
ченный управляющий завода 
А. Еремин от лица руководства 
ЗиДа подписывает приказ о ча-
стичной остановке предприятия 
из-за снижения объемов произ-
водства. Рабочих завода отправ-
ляют в вынужденный отпуск до 
начала 2020 года с сохранением 
2/3 зарплаты, а самое печальное 
дальше – 792 сотрудника долж-
ны быть уволены из-за ликви-
дации завода до 6 апреля 2020 
года. Параллельно этим событи-
ям заводчане проводят митинг в 
поддержку предприятия в Пер-
ми, у железнодорожного вок-
зала, а также пикеты в Москве. 
Организаторы митингов и пике-
тов составили заявление, к кото-
рому прикрепили письмо мини-
стра МВД России В. Колоколь-
цева от 27.06.2015 №1/5087 «О 
задержании преступной группы 
в сфере оборонно-промышлен-
ного комплекса», направленное 
на имя президента Российской 
Федерации В. Путина. В пись-
ме сообщалось о том, что МВД 
задокументированы факты хи-
щений имущества, принадлежа-
щего заводу. Сумма ущерба со-
ставляет более 1 млрд рублей. В 
организованную группу, соглас-
но документу, входят должност-
ные лица органов исполнитель-
ной и законодательной власти 
края, руководители предприя-
тий и лидеры уголовной среды, 
покровительство которым ока-
зывали сотрудники правоохра-
нительных органов края… 

ОПК планомерно уничтожается, 
разворовывается и банкротится. 
И их не спасает даже их уникаль-
ность и принадлежность к оборон-
ке. Примечателен и тот факт, что 
те самые кредитные государствен-
ные и полугосударственные орга-
низации, которые выдавали кре-
диты и займы, зачастую первыми 
же выступают инициаторами бан-
кротства. 

На протяжении всей эпопеи с 
банкротством заводу по-настоя-
щему не хватало дальновидного 
государственного подхода. Рас-
плетая «ЗиДовский клубок», ви-
дим, что завод, войдя в зону турбу-
лентности в 2006 году, там и остал-
ся. Из того неприлично большого 
количества уголовных дел и судеб-
ных разбирательств вокруг много-
страдального завода история За-
ворохина – лишь маленький при-
мер того, с каким размахом и алч-
ностью эффективные менеджеры 
растаскивали предприятие на ча-
сти. Что ждет завод завтра, не зна-
ет никто, а сегодня ЗиД произво-
дит комплектующие для боевых 
частей ракет, масляные сепарато-
ры, которые используются на во-
енных судах Российского флота, 
и ряд продукции стратегическо-
го и гражданского назначения. В 
связи с ростом гособоронзаказов 
в прошлом году ЗиД произвел до-
полнительный набор персонала, 
перешел на трехсменный график 
работы и пытается погасить долг в 
400 млн рублей. 

Тему банкротства и уничтожения 
предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса сейчас весь-
ма активно обсуждают в Госду-
ме РФ. По мнению парламента-
риев, весь смысл промышленной 
политики сводится к тому, чтобы 
загнать оборонно-промышленные 
заводы в долговую яму. В итоге на 
сегодняшний день в список пред-
приятий оборонной промышленно-
сти вошли около 20 юрлиц, десять 
из которых признаны банкротами 
еще в 2018–2019 годах. Сейчас там 
идет конкурсное производство, а 
значит, и распродажа имущества, 
чтобы рассчитаться по долгам. И 
почти у всех предприятий пробле-
мы начались не вчера, а пять-де-
сять и более лет назад. 

Юрий ПОЛОВИНКИН
Источники: nakanune.ru, proper.ru, 

Newizv.ru, Kommersant.ru

ДНЕМ 25 апреля 
в поселке Сосьва 
Свердловской обла-

сти начался сильный по-
жар. Полностью сгорело 
134 жилых дома и три де-
сятка нежилых строений. 
Двое человек погибло. Без 
жилья остались более 600 
человек. 

Пожарным удалось 
справиться с огнем только 
на следующий день. Тог-
да же заместитель губернато-
ра региона и другие чиновни-
ки встретились с жителями Со-
сьвы. Люди были злы на власть: 
говорили, что пожарных было 
мало и что причиной возгора-
ния могла стать коррупция. 

«Нашли ее возле 
дверей» 

Деревянный дом, в котором 
жила бабушка Татьяны Тама-
ра Алистратова, сгорел полно-
стью. Соседи уверяли Татьяну, 
что бабушку эвакуировали. Она 
искала ее в пунктах временно-
го размещения и у знакомых, но 
пожилая женщина пропала. 

Днем 26 апреля родители Та-
тьяны сходили на встречу с чи-
новниками. Там им сказали, что 
семья не является пострадав-
шей. Родители вернулись на пе-
пелище разбирать завалы. 

Вечером того же дня следова-
тели сообщили о втором погиб-
шем при пожаре. Это была Та-
мара Алистратова. 

– Следователь из Серова – 
молодец, помог раскопать. Воз-
ле дверей ее нашли. Не успела 
вый ти, – рассказала Татьяна. 

Второй погибший в Сосьве 
– 62-летний мужчина. Его тело 
спасатели обнаружили во время 
тушения пожара. Следователи 
начали выяснять, как он погиб. 

Жители Сосьвы считают, что 
причиной пожара стала недо-
бросовестность владельцев ле-
сопилки, располагавшейся не-
подалеку от поселка, в лесном 
массиве, рядом с лечебно-ис-
правительным учреждением 
ФСИН, где находились 240 за-
ключенных с тяжелыми заболе-
ваниями. 

Дом Юли не сгорел: ветер по-
менял направление, и огонь на-
чал двигаться в другую сторону. 
Женщина считает, что владель-
цы лесопилки могли платить. 
Им было выгодно, чтобы их биз-
нес не трогали и разрешали раз-
мещать производственные пло-
щадки близ жилых домов. 

– Там постоянно жгли отхо-
ды лесопиления, горбыль. Эта 
угроза существовала давно. 
Сколько писали, чтобы запре-
тить жечь, наказать. Вот итог, – 
сказала женщина. 

По словам Юлии, жители по-
селка часто писали жалобы и 
обращения в прокуратуру, Гос-
пожнадзор. Ведомства обязы-
вали поселковую власть решить 
вопрос, но результатов люди не 
видели. 

«Шифер летел, 
было очень страшно 

и жарко» 
Оксана жила вместе с супру-

гом в центре Сосьвы – на улице 
Братьев Кочкиных. У них был 
одноэтажный деревянный дом 
с украшенной декором мансар-
дой. Перед пожаром, около че-
тырех часов дня, женщина вы-
шла на крыльцо и увидела дым. 
Он двигался к ее дому с двух 
сторон. 

Муж Оксаны был на рабо-
те. Она зашла в дом, собрала 
документы и немного одежды. 
Потом вышла на улицу и вы-
пустила из вольеров любимых 
собак – на участке семьи жили 
две лайки. 

Как сгорел дом, в котором се-
мья счастливо жила последние 
29 лет, женщина не видела. Жар 
был таким сильным, что стоять 
рядом было невозможно. 

– Был очень сильный ветер, 
огонь прыгал. То один дом за-
горится, то другой. Мы убегали, 
шифер летел, было страшно и 
жарко, – рассказала Оксана. 

Все дома на улице Братьев 
Кочкиных сгорели. Оксана не 
видела, приезжали ли туда по-
жарные. 

Знакомые забрали Оксану к 
себе и отпоили валерьянкой. 
Вечером она пришла на место, 
где был ее дом. Его фотографий 
не осталось – сгорели вместе с 
жестким диском. 

Дом не был застрахован. Сбе-
режения – 300 тыс. руб. – семья 
потратила на ремонт ванной. 
Он закончился за пять дней до 
пожара. 

– На встрече с властями про-
мелькнули слова, что 300 тысяч 
обещают. Но я даже не верю, 
что их дадут. 

Помощь 10 тысяч – я не знаю, 
как это будет и что делать с эти-
ми 10 тысячами. Всю жизнь 
вкладывали в этот дом, отстра-
ивали, а тут всё, – говорит Ок-
сана. 

Она ищет собак и живет в пу-
стующем доме друзей в Сосьве. 

«Когда вспыхнул 
мой первый дом, 

другой мне уже был 
не интересен» 

У Ивана в Сосьве сгорели два 
деревянных дома, стоявших по 
соседству. Первым сгорел глав-
ный дом, в котором Иван жил 

и хранил личные вещи. Потом 
сгорел тот, что мужчина купил, 
чтобы объединить земельные 
участки. 

Иван – самозанятый, ремон-
тирует компьютеры на дому. 
Техника клиентов сгорела вме-
сте с домами. Главный дом был 
застрахован – максимальная вы-
плата по страховке составляет 
570 тыс. руб. 

Огонь, идущий со стороны 
леса, Иван увидел днем, когда 
был на кладбище, недалеко от 
поселка. Мужчина предупре-
дил знакомого, чей автомобиль 
стоял в районе с той стороны. 
Потом вместе с другими знако-
мыми обследовал поселок на 
машине. 

Вернувшись домой, Иван 
увидел, как горит крыша при-
стройки к главному дому. Он 
зашел в дом, собрал докумен-
ты, взял ноутбук. Открыл дверь, 
но выйти не смог – в сенях был 
огонь. 

– Я выбил окно, но как толь-
ко его выбил, там пламя образо-
валось. Пока выбирался, полу-
чил ожог лица и руки, – расска-
зал Иван. 

В его квартале не осталось ни 
одного целого дома. С момен-
та появления дыма до того, как 
огонь подошел к жилью, про-
шло около двух часов. 

– Но так как у нас пожарных 
минимум, снабжения минимум, 
сами понимаете… Вы пред-
ставьте, тушили две машины 
поселок [другие пожарные при-
ехали позже]. 

На встречу с властями Иван 
опоздал. Послушал чиновни-
ков, написал заявление на мате-
риальную помощь. 

– Объективно – они еще не 
готовы ничего сказать. Сказали, 
что разбирательство по поиску 
виновного может месяца два 
продлиться, – рассказал Иван. 

Теперь он временно живет в 
уцелевшем доме соседей, что 
напротив его участка. 

«Пламя можно было 
потушить, ведь 

изначально балконы 
загорелись» 

73-летняя мать Натальи Вера 
Афанасьевна всю жизнь про-
вела в многоквартирном двух-
этажном кирпичном доме в Че-
кистском районе Сосьвы. Сама 
Наталья уехала из поселка дав-
но, но звонила матери каждый 
день. 25 апреля она долго не 
могла дозвониться, а когда уда-
лось, услышала в голосе женщи-
ны тревогу. 

– Она мне не говорила снача-
ла, а потом сказала, что горит 
наш дом. Я спросила, где пожар-
ные, она ответила, что поехали 
за водой, – вспоминает Наталья. 

По словам ее матери, снача-
ла загорелись деревянные по-
стройки, потом огонь переки-
нулся на обитые деревом бал-
коны соседней двухэтажки. 
Соседка Натальи позвонила по-
жарным. Когда те приехали, в 
машинах не было воды. 

– Мне соседка сказала, что ког-
да пошел дым, пожарная машина 
стояла и просто так, для профи-
лактики, поливала рядом стоя-
щий двухэтажный дом, где живет 
глава нашего поселка. А когда 
началось реальное возгорание 
соседнего дома, в пожарной ма-
шине не оказалось воды. Это как 

вообще? – возмущает-
ся женщина. 

Пожар в доме Веры 
Афанасьевны тоже 
начался с балконов. 
Наталья звонила по 
очереди то матери, то 
по телефону 112. 

– Там соединяли 
с нашей пожаркой, 
мне очень грубо от-
вечали. Говорили, 
что машина выехала. 

Пламя можно было потушить, 
ведь изначально балконы заго-
релись, – уверена она. 

Вера Афанасьевна смогла спа-
сти свою квартиру сама, но жить 
там нельзя. Стены полопались, 
потолок потек, везде копоть. 

– Всю ночь мама караулила 
свой дом, она из лужи ведром 
проливала его. Потом мама схо-
дила в пункт сбора пострадав-
ших, написала какие-то заявле-
ния. Потом выяснилось, что ее 
нет в списке пострадавших. Она 
снова побежала домой, боялась, 
что опять будет гореть и ей нуж-
но будет тушить. Я ее заново от-
правила в этот пункт, там она 
оставила свои данные, и ее раз-
местили в гостинице. Этого все-
го можно было избежать, но ле-
сопилка не контролируется, а в 
поселке работают две пожар-
ные машины, и одна из них как 
будто охраняет дом главы, – рас-
сказала Наталья. 

Ее мать хочет остаться в Со-
сьве и восстановить свою —
квартиру. 

q q q 
Утром 27 апреля губернатор 

Евгений Куйвашев приехал в 
поселок лично, прервав коман-
дировку в Узбекистан. По дан-
ным издания «66.ru», он пообе-
щал людям за полгода постро-
ить 60-квартирный дом и инди-
видуальные модульные жилые 
дома, выплатить компенсации 
на восстановление жилья, вы-
рыть скважины около каждого 
дома. Вот что рассказывают жи-
тели Сосьвы о том, как они пе-
режили пожар и какой помощи 
от властей теперь ждут. 

Свердловская область 

ТРАГИЧЕСКИЕ СУТКИ СОСЬВЫ
Как злоупотребления в свердловском поселке привели к пожару,  

а жители потеряли свои дома. Свидетельства записал Виктор Машков
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С начала этого года в мире вновь оживился интерес к «нео-
познанным летающим объектам», или НЛО. О таинственных 
предметах в небе заговорили после появления над Северной 
Америкой различных воздушных аппаратов. Хотя было уста-
новлено, что самый крупный из них был воздушным шаром 
китайского производства, природу других не смогли толком 
определить – и тогда вспомнили об НЛО. Новая волна слухов 
об НЛО возникла после того, как в апреле в ночном небе над 
Киевом что-то засверкало. Об НЛО вспомнили также журнали-
сты, допрашивавшие киноактрису Пересильд, которая наотрез 
отказалась отвечать, видела ли она в космосе такие объекты. 
Актриса сказала, что дала подписку о соблюдении секретно-
сти, и лишь такой ответ убедил многих, что она видела НЛО. 

Рождение  
«летающих тарелок» 

Впервые слова «летающие тарелки» 
применительно к объектам, видимым в 
небе, а не на кухне, прозвучали более 
чем 75 лет назад. В июне 1947 года аме-
риканский бизнесмен Кеннет Арнольд ле-
тел по своим делам на личном самолете 
над Каскадными горами в штате Вашинг-
тон. Неожиданно он увидел в небе группу 
движущихся предметов. Арнольд утверж-
дал: «Они летели очень близко от горных 
вершин, прямо на юго-восток, вдоль глав-
ного хребта, летели, как гуси, вытянув-
шись в линию, словно скованные цепью… 
Около трех минут я наблюдал, как цепь 
похожих на тарелки предметов, растянув-
шаяся по крайней мере на 5 миль, лави-
ровала между высокими горными верши-
нами. Они были плоски, как сковородки, 
и, словно зеркало, отражали солнечные 
лучи… Они пролетели приблизительно 
20–25 миль и исчезли из виду». 

Позже американский астрофизик До-
нальд Мензел объяснил явление, свиде-
телем которого был Кеннет Арнольд, оп-
тическим обманом: «Главным во всей 
истории с тарелками я считаю упомина-
ние о горном хребте». Часто бывая в го-
рах, астрофизик наблюдал возникнове-
ние «вдоль горных хребтов турбулентных 
потоков воздуха. Кружащиеся вихрем об-
лака снега отражают, как зеркало, сол-
нечные лучи, а их колеблющиеся поверх-
ности создают впечатление, что цепь ка-
ких-то предметов, словно волна, несется 
вдоль хребта». 

Д. Мензел предлагал и другое объясне-
ние: «В ясный тихий день в земной атмос-
фере может появиться один или несколь-
ко слоев тумана или пыли. Такой слой 
почти невидим, когда смотришь на него 
снизу или сверху, но с летящего вдоль 
него самолета он отлично виден. В опре-
деленных условиях туман или мгла отра-
жают солнечные лучи, почти как зеркало. 
Очевидно, именно такой слой и присут-
ствовал во время знаменитого полета Ар-
нольда. Сильные воздушные потоки над 
зазубренными вершинами хребта крути-
ли и рвали этот слой, создавая наблюдав-
шийся эффект». 

В своей книге «Летающие тарелки», на-
писанной в конце 1950-х годов и изданной 
в переводе в СССР в 1962 году, Дональд 
Мензел подробно разобрал самые раз-
личные виды оптических обманов, кото-
рые сбили с толку различных людей и лег-
ли в основу их рассказов об НЛО. Д. Мен-
зел писал, что он как «специалист, знако-
мый с атмосферной оптикой», мог «лишь 
удивляться, почему сразу же не было по-
кончено с этой таинственной историей. 
Однако К. Арнольд не был таким специ-
алистом, а потому был поражен формой 
летевших предметов и их необычно боль-
шой для того времени скоростью движе-
ния в воздухе. Поэтому, вернувшись до-
мой, он поделился своими наблюдениями 
не только с родными и друзьями, но и с 
представителями печати. 

Публикация его рассказа вызвала пе-
реполох в тогдашней обстановке, когда 
холодная война набирала обороты. За 
пару месяцев до этого президент США Г. 
Трумэн объявил о чрезвычайной помощи 
Турции и Греции, которым якобы угрожа-
ло нападение СССР. С той же целью был 
провозглашен «план Маршалла», пред-
усматривавший оказание экономической 
помощи странам Западной Европы. (На 
деле реализация плана привела к подчи-
нению экономики Западной Европы Сое-
диненным Штатам.) В это время в США 
разворачивалась маккартистская кампа-
ния против «подрывных элементов» вну-
три страны. Многие американцы вери-
ли, что советские агенты не только про-
никли в США, но даже разместили тайно 
секретное оружие, с помощью которого 
готовятся захватить их страну. Поэтому 
сообщения о «летающих тарелках», ко-
торые шастают по штату Вашингтон, вос-
принимались с крайней тревогой. Опрос, 
проведенный Институтом Гэллапа вско-
ре после сообщения о полете Арнольда в 
Каскадных горах, показал, что в то время 
как лишь один из двух американцев слы-
шал про «план Маршалла», 90% населе-
ния США знали про «летающие тарелки». 

Оптический обман  
превращается в обман  

информационный 
А вскоре из штата Нью-Мексико при-

шло новое сенсационное известие. 8 июля 
1947 года из авиабазы Розуэлл в штате 
Нью-Мексико поступил пресс-релиз, выпу-
щенный командиром базы Бланшардом. В 
нем говорилось, что ВВС США захватили 
«летающий диск». Вслед за этим местная 
газета «Розуэлл Дейли Рекорд» вышла с 
заголовком: «Авиабаза Розуэлл захватила 
летающую тарелку на ранчо возле Розуэ-
лла». Затем слухи о появлении летающих 
тарелок стали поступать из большинства 
штатов страны. «Нью-Йорк таймс» утвер-
ждала, что, «по данным «Ассошиейтед 
пресс», летающие тарелки пожаловали в 
гости в тридцать девять штатов, а также в 
округ Колумбия и в часть Канады». 

Однако на другой день, 9 июля, генерал 
Рамни из управления 8-й армии, в подчи-
нении которого находилась аваибаза Ро-
зуэлл, выступил с заявлением, опровер-
гавшим пресс-релиз полковника Блан-
шарда. Генерал утверждал, что в районе 
базы Розуэлл был обнаружен упавший аэ-
ростат, который был подобран местными 
фермерами. Увидев впервые незнакомую 
им оболочку воздушного шара и стран-
ную аппаратуру, фермеры вспомнили со-
общения о «летающих тарелках» и реши-
ли, что таинственные предметы, которые 
видели в Каскадных горах, теперь оказа-
лись в их штате. Для доказательства сво-
его объяснения по распоряжению Рамни 
журналистам были показаны оболочка 
воздушного шара и какие-то приборы. 

Так на первых порах была уничтожена 
версия о сбитой летающей тарелке. Од-
нако через некоторое время стали рас-
пространяться слухи, что власти скры-
ли правду о том, что случилось в июле 
1947 года возле авиабазы в Розуэлле. 
Утверждалось, что в ангаре авиабазы 
хранятся не только обломки необычного 
летательного аппарата, но и трупы чле-
нов экипажа, управлявшего им. По мере 
же того, как в США, а затем в других стра-
нах мира люди стали сообщать о необыч-
ных предметах, перемещавшихся в небе, 
росла уверенность в том, что власти 
скрывают истинную природу случивше-
гося в Розуэлле. Число же сообщений о 
загадочных предметах в небе множилось 
по мере того, как стал бурно развивать-
ся воздушный транспорт, а затем в США 
и других странах мира стали проводиться 
испытания ракет. 

Поскольку же официальные власти не 
признавали загадочность большинства 
сообщений о летающих объектах, появи-
лось немало шарлатанов, предлагавших 
свои объяснения НЛО. Уже к 1949 году в 
США вышло в свет три книги, в которых 
утверждалось, что Министерство оборо-
ны страны скрывает сведения об истин-
ной природе летающих тарелок. Амери-
канский журналист Владимир Терзиц-
кий распространял публикации, из кото-
рых следовало, что якобы сбитый в небе 
Нью-Мексико летательный аппарат при-
надлежал германским нацистам, которые 
будто бы укрываются подо льдами Антар-
ктиды. Терзицкий уверял, что там спрятан 
целый город, именуемый Нейе Берлин, 
с двухмиллионным населением. Время 
от времени нацисты вылетают на своих 
«летающих тарелках» за пределы шесто-
го континента. Терзицкий утверждал, что 
антарктические нацисты поддерживают 
секретную связь с американским прави-
тельством. 

Большинство же авторов подобных со-
чинений придерживались внеземных вер-
сий происхождения НЛО. Американский 
полковник в отставке Филипп де Корсо 
написал книгу «На следующий день по-
сле Розуэлла», в которой уверял, что по-
сле того, как в 1947 году в Нью-Мексико 
разбился корабль инопланетян, облом-
ки небесного судна и трупы пришельцев 
были собраны и сохранены американски-
ми военными в подвалах Пентагона. Лич-
но де Корсо якобы принял участие в изу-
чении этих обломков, а затем смог напра-
вить научную мысль в США на создание 
лазера, приборов ночного видения, сте-
кловолокна, полупроводников, компью-
терных блоков памяти и многого другого. 

Де Корсо рассказал и о том, как агенты 
Кремля пытались похитить эти секреты и 
даже сумели сорвать строительство аме-
риканской базы с термоядерными бомба-
ми на Луне. Поэтому де Корсо призывал 
американцев быть бдительными и поме-
шать заключению договора между ино-
планетянами и СССР, напомнив о пакте 
Молотова–Риббентропа. 

Де Корсо и Терзицкий были не оди-
ноки в своих домыслах. Миллионы лю-
дей верили им и другим авторам подоб-
ных сочинений. К тому же появилось не-
мало людей, уверявших, что они летали 
на таких устройствах, а затем вернулись 
на Землю. В мире возникло сообщество 
«уфологов» (UFO – аббревиатура слов 
unidentified flying object, то есть «неопо-
знанный летающий объект»). 

Расследование  
Тима Шоукросса 

Прошло почти полвека после 8 июля 
1947 года, когда американский журналист 
Тим Шоукросс решил расследовать слу-
чившееся тогда в Розуэлле. Он разыскал 
многих бывших служащих авиабазы в Ро-
зуэлле, владельца ранчо, на котором об-
наружили обломки летательного устрой-
ства, и побеседовал с ними. Результа-
ты своего поиска он изложил в книге The 
Roswell File, которая была переведена 
автором данной статьи и опубликована в 
1998 году издательством «Вече» под на-
званием «Пришельцы из космоса? Что 
случилось в Розуэлле в 1947 году?». 

В ходе своего расследования Т. Шоу-
кросс, к своему удивлению, установил, 
что обломки воздушного шара, предъяв-
ленные по распоряжению генерала Рам-
ни журналистам, не имели ничего обще-
го с тем, что было обнаружено на ранчо 
возле авиабазы. Скрыли военные вла-

НЛО: история  
одной мистификации

Юрий ЕМЕЛЬЯНОВСпецоперация на Украине Интерфакс

Против РФ задействован потенциал всех стран НАТО
Боевой потенциал и возможно-
сти практически всех стран Се-
вероатлантического альянса бы-
ли задействованы против России 
с началом специальной военной 
операции на Украине, заявил ми-
нистр обороны РФ Сергей Шойгу.

«Запад продемонстрировал свою 
заблаговременную подготовку к про-
тивоборству с Российской Федераци-
ей. Незамедлительно против России 
были введены масштабные санкции, 
организованы поставки на Украину во-
оружения, снабжение разведданны-
ми, направление в зону боевых дей-
ствий военных советников и наемни-
ков», – сказал Шойгу на совещании 
министров обороны стран – участниц 
ШОС в Нью-Дели в пятницу.

«Таким образом, – констатировал 
он, – был задействован военный по-
тенциал и возможности практически 
всех стран НАТО».

Шойгу также заявил, что конфликт на 
Украине подтверждает нацеленность 
Вашингтона и его союзников на про-
воцирование других стран к военному 
противостоянию с Москвой и Пекином.

«Сегодня Вашингтон и их пособники 
реализуют свой стратегический замы-
сел, заключающийся в провоцирова-
нии других стран к военному противо-
борству с неугодными государствами, 
в первую очередь с Россией и Китаем. 
Ярким подтверждением такой пре-
ступной политики является конфликт 
на Украине. Его истинная цель – на-
нести стратегическое поражение Рос-
сии, создать угрозу Китаю и сохранить 
свое монопольное положение в ми-
ре», – сказал министр обороны РФ.

По его словам, «для этого на май-
данный антиконституционный пере-
ворот в 2014 году было потрачено бо-
лее пяти миллиардов долларов США, 
что привело к формированию на на-
ших границах враждебного национа-

листического русофобского режима, 
который с рвением бросился решать 
на Украине «русский вопрос».

«Учитывая отказ Киева выполнять 
Минские соглашения и реальную угро-
зу жителям Донбасса, мы приняли ре-
шение о проведении специальной во-
енной операции», – сказал Шойгу.

q q q 
Российские военные нанесли ракет-

ный удар морским вооружением боль-
шой дальности по местам размеще-
ния резервов вооруженных сил Укра-
ины (ВСУ), заявило Минобороны РФ. 
«Сегодня ночью нанесен сосредото-
ченный удар высокоточным оружием 
большой дальности морского базиро-
вания по пунктам дислокации резер-
вов противника», – сказано в сообще-
нии. «Цель удара достигнута. Все на-
значенные объекты поражены. Вос-
прещено выдвижение подразделений 
морской пехоты ВСУ в районы боевых 

действий», – сообщило военное ве-
домство. Сорок российских военных 
возвращены из украинского плена в 
результате переговоров, сообщило 
Минобороны РФ. «...В результате пе-
реговорного процесса с подконтроль-
ной киевскому режиму территории 
возвращены 40 российских военнос-
лужащих, которым в плену грозила 
смертельная опасность», – заявили 
в министерстве. «Самолетами воен-
но-транспортной авиации ВКС Рос-
сии освобожденные военнослужащие 
будут доставлены в Москву для про-
хождения лечения и реабилитации в 
медицинских учреждениях Миноборо-
ны России. Всем освобожденным ока-
зывается необходимая медицинская 
и психологическая помощь», – заяви-
ли в Минобороны РФ. Ранее в апреле 
сообщалось, что 106 российских во-
еннослужащих были возвращены из 
украинского плена по итогам перего-
воров.

Народ готов к Первомаю

Протесты во Франции

Французские профсоюзы 
призвали к «исключитель-
ной и народной» демон-
страции против пенсион-
ной реформы 1 мая. Об 
этом говорится в заявле-
нии ведущего профсоюза 
«Всеобщая конфедерация 
труда» (CGT).

«Профсоюзы призыва-
ют всех работниц и работни-
ков, молодежь и пенсионеров 
устроить 1 мая 2023 года день 
исключительной и народной 
акции протеста против пенси-
онной реформы и за социаль-
ную справедливость», – зая-
вили лидеры «Всеобщей кон-
федерации труда».

Лидеры профсоюзов от-
метили, что подобная де-
монстрация представите-
лей всех профессий станет 
исторической для Франции.

Секретарь французской 
«Партии зеленых» (EELV) Ма-
рин Тонделье в эфире телека-
нала BFM отметила, что Эмма-
нюэль Макрон стал самым неу-
дачно избранным президентом 
Франции. Сейчас он «готовится 
к обнародованию самого непо-
пулярного закона Пятой респу-
блики», отметила она и доба-
вила, что пенсионная реформа 
стала формой грабежа народа.

Опасаясь возможных бес-
порядков, префектура поли-
ции Парижа запретила прове-
дение любых манифестаций 
в столице, улицы которой уже 
демонстранты завалили му-
сором и перегородили барри-
кадами.

Организаторы первомай-
ских протестов сообщили, что 
в этот день пройдет более 300 
манифестаций, приурочен-
ных ко Дню труда. «Профсо-
юзные организации готовят 
масштабную манифестацию 
против пенсионной реформы, 
приуроченную ко Дню труда 
1 мая. Народ Франции сдела-
ет 13-ю акцию протеста сим-
воличной», – сообщил теле-
канал.

«По данным МВД Франции, 
в прошлом году первомайские 
демонстрации собрали лишь 
116 тыс. человек, в том числе 
24 тыс. в Париже. В этот раз 
власти ожидают участие до 
1 млн человек только во фран-
цузской столице. В провинции 
ожидаемая мобилизация для 
участия в акциях также значи-
тельна: 22 тыс. человек в Кан-
не, 12 тыс. в Тулузе, 10 тыс. в 
Марселе, 6 тыс. в Бордо или 
Монпелье или 20 тыс. в Нан-
те», – говорится в сообщении 
профсоюзных лидеров.

«Всеобщая конфедерация 
труда» подчеркивает, что пра-
вительству Франции обещают 
семейный и народный протест 
против пенсионной реформы. 
При этом профсоюзы настро-
ены на мирную демонстрацию 
и уверяют участников в безо-
пасности.

По данным документа раз-
ведывательных служб, кото-
рые приводят французские 
СМИ, в акции в Париже при-
мут участие до 3 тыс. сторон-
ников движения «желтых жи-
летов», а также 1–2 тыс. ра-
дикально настроенных эле-
ментов. Как отмечают власти, 
традиционная первомайская 
манифестация, когда проте-
стующие выражают недоволь-
ство условиями труда, пере-
растет в глобальный протест 
против политики, проводимой 
государством.

Как сообщила новый гене-
ральный секретарь «Всеоб-
щей конфедерации труда» 
Софи Бине, к общенацио-
нальной акции протеста 1 мая 
во Франции впервые присое-
динятся зарубежные профсо-
юзные деятели.

12 общенациональных ма-
нифестаций собирали каж-
дый раз более 1 млн участ-
ников. Рекорд был поставлен 

7 марта, когда в акциях проте-
ста, по данным МВД, приняли 
участие 3,5 млн участников. 
Манифестации сопровожда-
лись столкновениями демон-
странтов с полицией, погро-
мами и беспорядками.

На волне народных проте-
стов Марин Ле Пен стреми-
тельно набирает очки, под-
держав первомайскую акцию 
профсоюзов. Она предупре-
дила, что своей пенсионной 
реформой президент Макрон 
подталкивает страну к соци-
альному взрыву.

– Правительство сознатель-
но создает все условия для 
социального взрыва, и это 
можно было предвидеть в те-
чение нескольких месяцев. 
Впечатление, будто они этого 
и ждали, – сказала Ле Пен в 
интервью AFP.

Ле Пен призвала организо-
вать референдум по вопросу 
о пенсионной реформе, кото-
рый в случае его проведения 
Макрон с треском проиграет. 
Она также требует проведе-
ния новых выборов в Нацио-
нальное собрание, которые, 
согласно опросам обществен-
ного мнения, приведут к уве-
личению числа депутатских 
мест ее «Национального объ-
единения».

Калейдоскоп

Калейдоскоп

Фестиваль ледоколов
В Петербурге официально стар-

тует летний туристический сезон. 
Петербуржцев и гостей города ждет 
насыщенная программа. Фестиваль 
ледоколов пройдет с 29 апреля по 
1 мая. В рамках фестиваля три дня 
на набережной Лейтенанта Шмид-
та будут пришвартованы знамени-
тые ледоколы «Владивосток», «Ка-
питан Зарубин» и «Капитан Соро-
кин». 30 апреля в акватории Невы 
зрители увидят вальс буксиров.

Самокатам – учет и номера
В Госдуме подготовили поправки 

в закон о регистрации транспорт-
ных средств. Все электросамокат-
чики будут обязаны ставить свои 
транспортные средства на учет в те-
чение десяти дней с момента покуп-
ки. Для этого не нужно будет обра-
щаться в Госавтоинспекцию – все 
через госуслуги. Самокатчики-ли-
хачи часто покидают место ДТП и 
носят шлемы, так что по камерам их 
личность тоже не установить.

Мама двух дочерей –  
«Миссис Москва»

Корону и главный титул получи-
ла 30-летняя Анастасия Милеева. 
Церемония награждения конкурса 
среди самых красивых мам прошла 

в фольклорном центре «Москва» на 
улице Барклая. Как призналась Ми-
леева, это ее первый конкурс красо-
ты. В своем профиле в соцсети она 
называет себя предпринимателем, 
а также общественным деятелем. 
Впрочем, несмотря на такое солид-
ное портфолио, девушка отмечает, 
что главное ее достижение – это две 
дочери.

Заживили ожоги  
керосином

Ученые из Пермского националь-
ного исследовательского политех-
нического университета сделали 
мази из разных фракций кероси-
на и провели эксперименты. Так, 
удалось найти смеси, которые эф-
фективно заживляют ожоги и ра-
ны, а также снимают воспаление. 
Они сняли отек на 50% эффектив-
нее обычной мази. Теперь ученые 
выделят самые перспективные ве-
щества для создания медицинских 
препаратов.

Древнеримский  
хирургический инструмент

В исторической области Ясшаг 
в Центральной Венгрии археологи 
обнаружили могилу древнеримско-
го хирурга — его в I веке захоронили 
вместе с медицинским инструмен-
том. Подобная находка — редкость 
на бывших землях Римской импе-
рии. Точно неизвестно, как древне-
римский хирург оказался в Ясшаге. 
Возможно, он был военным врачом, 
который пришел сюда вместе с ле-
гионерами, или же его захватили в 
плен на территории империи. Ар-
хеологи обнаружили щипцы, иглы, 
пинцеты и инкрустированные сере-
бром скальпели из медного сплава 
со съемными лезвиями.

Купить остров,  
где нельзя строить

В Шотландии выставили на про-
дажу необитаемый остров Барлок-
ко. На нем ничего нельзя постро-
ить, так как он считается террито-

рией «особого научного интереса». 
Его можно купить за 186 тысяч дол-
ларов. Площадь острова составля-
ет около 100 тысяч квадратных ме-
тров. На нем есть только галечный 
пляж и пруд, в котором собирается 
дождевая вода. Вероятно, его по-
купкой могут заинтересоваться лю-
ди, которые хотят «восстановить 
свою связь с природой».

Только 10% россиян  
стали кем мечтали 

Один из десяти жителей России 
смог полностью реализовать дет-
ские мечты о карьере. Частично это 
удалось 21% опрошенных – они ра-
ботают в смежной сфере. Большин-
ство так и не стали теми, кем хоте-
ли, – 69%. Об этом свидетельствуют 
данные исследования портала «Ра-
бота.ру». Чаще всего в детстве рос-
сияне мечтали быть врачами, учите-
лями, космонавтами и путешествен-
никами, актерами, летчиками и изо-
бретателями.

(Окончание на 4-й стр.)

МКС  
продолжит  

работу
Все страны-участницы про-

граммы Международной кос-
мической станции  поддержа-
ли продление ее эксплуатации 
после 2024 года, сообщило На-
циональное управление США 
по аэронавтике и исследова-
нию космического пространства 
(NASA). «Соединенные Штаты, 
Япония, Канада и страны-участ-
ницы Европейского космическо-
го агентства (ESA) подтвердили, 
что поддержат продление рабо-
ты станции до 2030 года, а Рос-
сия подтвердила, что поддержит 
продление эксплуатации стан-
ции до 2028 года», – говорится в 
сообщении, опубликованном на 
сайте управления. Глава NASA 
Билл Нельсон сообщил об одо-
брении администрацией США 
продления соглашения по ис-
пользованию МКС до 2030 года. 
Глава «Роскосмоса» Юрий Бо-
рисов сообщил, что правитель-
ство продлило эксплуатацию 
российского сегмента МКС до 
2028 года. Действующее согла-
шение об эксплуатации МКС 
истекает в 2024 году. Россия за-
являла о намерении выйти из 
проекта после 2024 года, однако, 
точная дата не была определена. 
По словам Борисова, выход из 
проекта МКС должен быть син-
хронизирован с началом развер-
тывания новой Российской ор-
битальной станции.

Коротко
Российская сторона в лице 

госкорпорации «Росатом» пе-
редала Турции сертификат о 
доставке первого ядерного то-
плива на АЭС «Аккую» в стра-
не. Таким образом, Турция во-
шла в перечень стран, исполь-
зующих атомную энергетику.

q q q 
Осуществление контроля в 

связывающем Нагорный Кара-
бах с Арменией Лачинском ко-
ридоре должна осуществлять 
исключительно Россия, заявил 
премьер-министр правитель-
ства Армении Никол Пашинян.

q q q 
Два американских военных 

вертолета потерпели крушение 
на Аляске. Вертолеты AH-64 
Apache возвращались с трени-
ровочного полета. Уточняется, 
что крушение произошло близ 
населенного пункта Хили.

q q q 
Силы быстрого реагирова-

ния вслед за вооруженными 
силами Судана подтвердили 
готовность продлить режим 
прекращения огня еще на 72 
часа.

q q q 
Самолеты ВВС Германии 

и Великобритании поднима-
лись для опознавания и со-
провождения двух истреби-
телей Су-27 и одного само-
лета Ил-20 в международном 
воздушном пространстве над 
Балтикой,  сообщили герман-
ские ВВС в Твиттере.
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сти и то, что на месте падения аппарата 
было найдено четыре трупа. Некоторые 
из них оказались объеденными животны-
ми. Почему же военные власти приказали 
скрыть эти факты? 

Отвечая на этот вопрос Д. Мензелу, 
офицер военно-воздушных сил сказал: 
«Зачем нам скрывать информацию о 
межпланетных тарелках, если есть дан-
ные, что они действительно существуют? 
Если бы мы могли привезти несколько 
конгрессменов и сенаторов на эту таин-
ственную базу в Нью-Мексико и показать 
настоящую летающую тарелку и тела ма-
леньких человечков, которые, как говорят, 
там разбились, нам сразу же ассигнова-
ли бы все необходимые суммы. А если бы 
оказалось, что эти самые тарелки хоть на 
одну десятую столь опасны, как расписы-
вают некоторые их горячие приверженцы, 
то мы, полковники, немедленно стали бы 
генерал-майорами». 

Очевидно, к такому же выводу при-
шел и начальник авиабазы в Розуэлле 
полковник Бланшард, известный в сво-
ей части как человек, склонный к вранью 
и авантюристическим поступкам. Ско-
рее всего, Бланшард попытался выдать 
находки на ранчо за обломки корабля и 
трупы пришельцев из космоса. Очевид-
цы же, которых расспрашивал Тим Шоу-
кросс, уверяли, что обнаруженные трупы, 
скорее всего, принадлежали либо низко-
рослым людям, либо детям, либо под-
росткам. Очевидно, что обман Бланшар-
да мог быть легко разоблачен при сколь-
ко-нибудь внимательном расследовании, 
а потому его начальство постаралась де-
завуировать пресс-релиз полковника. 

Однако Шоукросс отметил, что, несмо-
тря на явную ложь, которую Бланшард 
распространил в печати, вскоре он пошел 
на повышение. Впоследствии же Блан-
шард наотрез отказался беседовать с Шо-
укроссом. Отказались давать интервью 
Шоукроссу и некоторые военные, при-
частные к вышеуказанным событиям. По-
чему же они предпочитали молчать? 

Тим Шоукросс обратил внимание чита-
телей на то, что неподалеку от авиаба-
зы Розуэлл находился ракетный полигон 
Уайт Сэндс, где разрабатывались ракеты 
под руководством Вернера фон Брауна, 
создателя «Фау», с помощью которых на-
цистская Германия бомбила Британию. С 
1945 года этот нацист стал сотрудничать 
с американцами и проводил свои опыты 
в штате Нью-Мексико. Упомянул Т. Шоу-
кросс и о том, что здесь же находился дом 
для умственно отсталых детей, главным 
образом из мексиканских семей. Не ре-
шившись выдвинуть обвинение в адрес 
Вернера фон Брауна и его подручных, 
Тим Шоукросс, тем не менее, подвел чи-
тателей к возможному выводу: на полиго-
не Уайт Сэндс проводились опыты воз-
действия перегрузок при полете в ракете 
на тело человека, и для этого использова-
лись умственно отсталые дети из мекси-
канских семей. Возможно, ракета, в кото-
рой проводилось испытание в июле 1947 
года, упала на землю, а ракетчики из Уайт 
Сэндс не сумели ее подобрать. 

Подобные опыты были привычными 
для Вернера фон Брауна и тех его кол-
лег, которых американцы вывезли в 1945 
году из Германии. Американские же вла-
сти могли не только смотреть на эти экс-
перименты сквозь пальцы, но даже по-
могать в их осуществлении. Презрение к 
«низшим расам» в белой Америке рас-
пространялось не только на чернокожих 
и индейцев, но также на мексиканцев и 
других представителей народов Латин-
ской Америки. 

Если бы военные власти стали при-
держиваться версии Бланшарда, им при-
шлось бы предъявить обломки ракеты 
фон Брауна и – что еще хуже – публич-
но признать факт проведения опытов над 
людьми. Как узнал Т. Шоукросс, в начале 
июля в местном похоронном бюро были 
заказаны небольшие гробики, которые 
были спешно захоронены. 

Почему люди верят  
в существование НЛО? 

Хотя со времени выпуска пресс-рели-
за Бланшарда прошло более 75 лет, и с 
тех пор не было ни единого достоверно-
го, подтвержденного наукой свидетель-
ства о посещении нашей планеты разум-
ными существами внеземных цивилиза-
ций, многие люди верят, что в 1947 году 
в Розуэлле был обнаружен космический 
аппарат с представителями миров, нахо-
дящихся за пределами Солнечной систе-
мы. Более того, эти люди уверены, что 
такие посещения происходили не раз в 
прошлом и продолжаются ныне. Опросы 
общественного мнения, проведенные в 
нашей стране, показывают, что от 6% до 
25% населения России верит в наличие 
таких НЛО. По некоторым оценкам, в су-
ществование НЛО и постоянное присут-
ствие космических пришельцев верит до 
половины населения планеты. 

Чем можно объяснить популярность 
этих вымыслов? Можно предположить, 
что слепая вера в байки об НЛО, как и в 
подобные фантастические сочинения, – 
свидетельство реакции на ложь и обман, 
которые давно стали неотъемлемой ча-
стью капиталистической системы. Еще в 
середине 50-х годов видный американ-
ский экономист Джон Гэлбрайт объяснил, 
что Запад сможет победить СССР и дру-
гие социалистические страны с их пла-
новой организацией экономики, лишь на-
учившись управлять сознанием людей. 
Во-первых, подчеркивал Гэлбрайт, сле-
дует управлять сознанием потребителей 
с помощью вездесущей рекламы. Потре-
бители, слепо выполняющие приказы 

рекламы, смогут обеспечивать стабиль-
ность рынка, а стало быть, и производ-
ства. Во-вторых, заявлял Гэлбрайт, чтобы 
обеспечить научные прорывы, следует 
убедить общество, что оно окружено вра-
гами. Поверив в наличие внешней угрозы, 
люди будут готовы платить любые нало-
ги во имя укрепления обороны страны и 
этим обеспечат организацию дорогостоя-
щих научно-технических проектов. В-тре-
тьих, идеи классовой борьбы должны 
быть нейтрализованы внедрением в со-
знание людей представлений о корпора-
тивной этике, о солидарности всех чле-
нов предприятия – от ее владельца до 
простых рабочих. Гэлбрайт констатиро-
вал очевидное: условием для сохранения 
капитализма стал постоянный и всеобъ-
емлющий обман подавляющего большин-
ства людей. 

Людей обманывает капиталистический 
рынок с постоянно растущими ценами и 
продуктами, в которых содержатся вред-
ные вещества. Людей обманывают, по-
вышая пенсионный возраст и лишая со-
циальных благ, которые они добились в 
классовой борьбе. Люди узнают, что из-
бранные ими руководители страны, кото-
рых объявляли олицетворением высокой 
морали, оказались заурядными жуликами 
и авантюристами. На каждом предприя-
тии труженики видели фальшь «корпо-
ративной этики», прикрывавшую огром-
ные разрывы в доходах, условиях труда, 
социальном положении. Опросы обще-
ственного мнения, проведенные в боль-
шинстве стран мира, показывают, что из 
года в год падает доверие населения к 
властям, политическим партиям, госу-
дарственным и общественным организа-
циям, средствам массовой информации. 
Падает доверие и к науке по мере того, 
как поступали сведения о том, что мно-
гие злоупотребления, особенно по отно-
шению к окружающей среде и человече-
скому здоровью, творились с ведома уче-
ных мужей. 

Ответом на официальную ложь стали 
антиверсии, создававшие иллюзию осво-
бождения от обмана. Однако люди, стре-
мившиеся избавиться от официальной 
лжи, не замечали, что, хватаясь за объ-
яснения, опровергавшие официальные 
версии, они нередко попадали в зависи-
мость от шарлатанов, предлагавших свои 
вульгарные и фантастические сочинения 
по самым различным предметам. Так по-
велось издавна, что быстрое развитие ка-
питалистических отношений в США при-
вело к тому, что на страницах газет этой 
страны еще в XIX веке стали появляться 
публикации, авторы которых не утружда-
ли себя глубокими знаниями о предмете, 
но могли написать забористые репорта-
жи. Тогда Марк Твен писал: «Кто пишет 
отзывы о книгах? Люди, которые никог-
да не прочли ни одной книги. Кто стряпа-
ет тяжеловесные передовицы по финан-
совым вопросам? Люди, у которых никог-
да не было гроша в кармане… Кто пишет 
проникновенные воззвания насчет трез-
вости и громче всех вопит о вреде пьян-
ства? Люди, которые протрезвятся толь-
ко в гробу». 

Не удивительно, что реставрация ка-
питализма в нашей стране сопровожда-
лась бурным распространением шарла-
танства. Уже последние годы существо-
вания советского строя были отмечены 
популярностью представлений Кашпи-
ровского и Чумака, сочинений Фоменко 
и Носовского, распространением астро-
логии и прочих лженаук. Ныне же с раз-
носной критикой современной медицины 
выступают люди, которые из медицин-
ских приборов овладели лишь градусни-
ком и напольными весами. По вопросам 
истории, физики и химии высказываются 
люди, никогда не получавшие в школе по 
этим предметам отметок выше тройки. О 
последствиях Брестского мира и Союз-
ного договора 1922 года разглагольству-
ют люди, которые под страхом смертной 
казни не смогут назвать имена тех, кто 
подписал эти документы. О контактах с 
внеземными цивилизациями рассуждают 
люди, однажды услыхавшие бойкий рас-
сказ досужего вруна о своем полете на 
НЛО. 

Несмотря на колоссальные перемены в 
жизни за последний век, порой кажется, 
что многие люди сохранили в себе чер-
ты деда Пантелея из чеховской повести 
«Степь». Этот умудренный жизнью че-
ловек удивительным образом не делил-
ся своим богатым жизненным опытом, а 
предпочитал повторять вздорные байки 
про ограбления купцов в подвалах посто-
ялых дворов. Поразительным, но законо-
мерным образом прогресс в науке, тех-
нике и образованности сопровождался 
утратой самокритичного отношения лю-
дей к себе, своим достоинствам, знани-
ям. Еще Маяковский предупреждал об 
опасности тех, которые «ходят, гордо вы-
пятив груди, в ручках все и в значках на-
грудных». В наше время «ручки» замени-
ли смартфоны, а нагрудные значки сме-
нили приобретенные аттестаты и дипло-
мы об окончании всевозможных учебных 
заведений, а также о научных званиях и 
ученых степенях. 

Невольно вспоминаешь те времена, 
когда было меньше политкорректности, а 
справедливую критику высказывали пря-
мо и резко. Я вспоминаю нашего препода-
вателя географии Геннадия Николаевича, 
который, будучи недоволен невниманием 
к его объяснениям, мог обрушиться на 
нас с такой тирадой: «Воображаете себя 
земными осями! А сами ни в химии, ни в 
физике, ни в географии, ни в истории ни 
черта не понимаете!» Порой, сталкиваясь 
с самодовольным невежеством нахаль-
ных шарлатанов и их послушных после-
дователей, хочется повторить эти слова 
нашего школьного учителя.

— Здравствуйте, Агафья Карповна!
Как сегодня живет отшельница, и почему ее хотят переселить из тайги

Суровые снежные зимы в тай-
ге и полное одиночество не пуга-
ют 78-летнюю отшельницу. Она 
по-прежнему отказывается поки-
дать лес и переселяться в город. Не-
давно на заимку Агафьи Лыковой 
упал фрагмент ракеты-носителя, так 
как через этот участок проходит тра-
ектория падения ступеней ракет, за-
пускаемых с космодрома Байконур. 
Отшельница не пострадала. Позже 
фрагмент демонтировали и вывезли 
с территории. 

Кто такая Агафья Лыкова 
Агафья Карповна Лыкова роди-

лась 17 апреля 1944 года в глухой 
тайге в семье старообрядцев. Она 
выросла, общаясь только со своими 
родителями, братьями и сестрой, и 
с детства не пользовалась никаки-
ми техническими приспособления-
ми современной цивилизации. Толь-
ко уже взрослой ей удалось позна-
комиться с другими людьми и побы-
вать в городе, однако в результате 
она все равно вернулась жить в тай-
гу. Самое современное, что есть сей-
час в ее доме, – это часы и уличный 
термометр. 

Уйти в отшельничество семью Лы-
ковых вынудили жестокие преследо-
вания староверов, которые начались 
после раскола Церкви, начавшего-
ся после реформы патриарха Ни-
кона. Задолго до рождения Агафьи 
ее отец Карп Осипович Лыков вме-
сте с братьями перебрался на Алтай, 
где познакомился с будущей женой 
Акулиной и обзавелся детьми. Там 
он надеялся на спокойную жизнь 
вдали от суеты больших городов и 
преследователей за веру. К сожале-
нию, и на новом месте семье не уда-
лось избежать трагедии. В 30-х го-
дах на глазах у всей семьи охрана за-
поведника убила одного из братьев 
Карпа Лыкова. Это стало сильней-
шим потрясением, побудившим се-
мью переселиться глубоко в тайгу и 
вести отшельнический образ жизни. 
В семье на тот момент воспитыва-
лись трое детей – Савин, Наталия и 

Дмитрий. Агафья родилась уже по-
сле того, как Лыковы разорвали лю-
бые связи с внешним миром. 

Трагедия цивилизации 
Вплоть до конца 70-х годов семья 

Лыковых жила в отшельничестве 
на берегу притока Абакана – реки 
Еринат. Они сами ткали и шили се-
бе одежду, питались в основном яго-
дами и корнеплодами, выращивали 
зерно. В холодное время года Лыко-
вы голодали, трудностей не выдер-
жала мать семейства – Акулина Лы-
кова, она умерла в 1961 году. Однако 
это не пошатнуло веру семьи Лыко-
вых, они продолжали соблюдать ста-
рообрядческие традиции и не стре-
мились вернуться в город, даже ког-
да преследования староверов пре-
кратились. 

В 1978 году на жилище Лыковых 
случайно наткнулась группа геоло-
гов (по другим сведениям, это были 
охотники), исследовавшая этот рай-
он Сибири. Из благих побуждений 
они стали периодически навещать 
отшельников, приносили им еду и 
предлагали помощь, но в конечном 
итоге это обернулось трагедией. Из-
за долгой жизни в замкнутой среде, 
не имея никаких контактов с дру-
гими людьми, Лыковы стали более 
уязвимы, чем другие люди, к бакте-
риям и вирусам из внешнего мира. 
Любая простуда могла оказаться для 
них смертельной. Первым от болез-
ни скончался брат Агафьи Дмитрий, 
через три месяца – Савин, а всего 
через 10 дней – сестра Наталия. Из 
всех детей выжить удалось только 
Агафье. Следующие семь лет она 
прожила в хижине вместе со своим 
отцом, которого горячо любила и ла-
сково называла тятей. 

Карп Лыков умер в 1988 году, 
оставив Агафью в полном одиноче-
стве. 

Попытки вернуться в мир 
Агафья Лыкова тяжело пережи-

вала смерть отца. Она привыкла к 
отшельнической жизни, так как не 

знала никакой другой, но при этом 
никогда не была в полном одино-
честве. К тому времени о Лыковых 
уже было известно и правительству, 
и волонтерским организациям, они 
помогли Агафье найти дальних род-
ственников и даже поселиться в ста-
рообрядческом монастыре. 

По словам родственников Ага-
фьи, больше всего в городе ее удиви-
ли дети, потому что до этого она ни-
когда не видела «маленьких людей», 
– они ей очень понравились. 

Увы, отношения с родственника-
ми и жизнь в монастыре не склады-
вались. Агафья привыкла к тайге, к 
жизни в лесу, к одиночеству и сво-
ему распорядку, который она знала 
с рождения. 

«Там дышать-то нечем. Дым, 
гром, машины – страшное дело», – 
вспоминает Агафья свою поездку в 
город. 

Хотя зимы в тайге очень суровые 
и холодные, Агафья Лыкова настоя-
ла на том, что хочет вернуться в дом, 
где родилась, и жить там в монаше-
стве. Правительство пошло ей на-
встречу, помогло построить новый 
дом и периодически снабжало не-
обходимыми продуктами и медика-
ментами. Несмотря на преклонный 
возраст, отшельница самостоятель-
но ведет хозяйство, читает молитвы 
и остается в добром здравии. 

«Конечно, нужен помощник – без 
хозяйства не прожить. От него ведь 
молоко и мясо. Но надо сено косить, 
овинники готовить – если одному 
все делать, больше ни на что вре-
мени не остается. Весной я 40 ведер 
картошки посадила – и 340 выкопа-
ла», – сетует отшельница. 

Навещать ее можно, только полу-
чив специальное разрешение. Ме-
дики опасаются, как бы визитеры не 
заразили отшельницу гриппом или 
коронавирусом. 

В 2021 году в доме Агафьи Лыко-
вой произошел пожар. Его причи-
ной, по мнению сотрудников МЧС, 
мог стать перекал печи. К счастью, 
на тот момент на заимке Лыковой 

проживали три помощника-добро-
вольца – они потушили огонь и по-
могли Агафье восстановить крышу, 
которая больше всего пострадала от 
огня. 

Как Агафья Лыкова  
живет сейчас 

В 2023 году отшельнице испол-
няется 79 лет – немалый возраст да-
же для городских жителей. А чтобы 
справляться с суровыми условиями 
тайги, особенно зимой, требуется 
большая физическая сила. Агафье 
Карповне неоднократно предлага-
ли переселиться в город, пытались 
найти постоянную помощницу, ко-
торая жила бы с ней и помогала по 
хозяйству, однако эти попытки ни к 
чему не привели. Агафья рада визи-
там волонтеров, которые привозят 
медикаменты, продукты, подарки и 
письма от родственников, но менять 
место жительства не планирует. В 
хозяйстве у нее куры, овцы и кошки. 

Еще одна причина, по которой от-
шельницу пытаются эвакуировать 
из тайги, – это риски падения частей 
ракеты-носителя на ее участок. 

«Через горно-таежный участок 
«Заимка Лыковых» проходит траек-
тория падения ступеней ракет, запу-
скаемых с космодрома Байконур. И 
каждый раз перед запуском и после 
проводятся облеты местности. Глав-
ной целью этих полетов стало опо-
вещение о предстоящем запуске ра-
кеты постоянно проживающей там 
Агафьи Лыковой и предложения ей 
эвакуироваться на это время», – рас-
сказали в ведомстве. 

Несмотря на опасность, Агафья в 
очередной раз отказалась покидать 
родной дом, и на ее участок в 2023 
году действительно упал фрагмент 
ракеты-носителя. Специалисты де-
монтировали его и вывезли с терри-
тории, отшельница не пострадала. 

В 2021 году исполнилось 40 лет, 
как Агафья живет одна. 

Ольга ВЫХОДЧЕНКО

Жители городского поселения Новосемейкино, ко-
торое прославилось еще несколько лет назад массо-
выми протестами против планов открытия здесь ги-
гантской свалки, вновь оказались в эпицентре круп-
ного экологического скандала. 

В Новосемейкино проживает около 12 тысяч жи-
телей. Поселение основано почти 100 лет назад ге-
ологами и химиками как рабочий поселок будущего 
Куйбышевского серного завода, который здесь по-
явился в 60-х как раз после обнаружения крупных 
месторождений серы. Промышленная разработка 
огромных серных карьеров, окружающих и сегодня 
Новосемейкино, велась вплоть до начала 90-х го-
дов. 

После истощения запасов стратегического сы-
рья завод был закрыт, а карьеры рекультивированы. 
Местные жители самостоятельно засаживали неко-
торые из них хвойными деревьями в расчете на буду-
щее восстановление природы. Теперь любые посяга-
тельства коммерсантов на освоение территории по-
селка не самыми экологичными видами бизнеса лю-
ди здесь встречают не просто в штыки, а организуя 
настоящие протестные движения. 

Несколько лет назад в Новосемейкино попыта-
лись «по-тихому» провести общественные слушания 
по созданию в одном из бывших серных карьеров ги-
гантского полигона отходов. 

Возмущение жителей было настолько масштаб-
ным и привело к такому скандалу, что слушания по 
проекту превратились в трибуну протеста, а власти 
прислушались к мнению людей. Свалку отменили, 
что стало своего рода прецедентом для Самарской 
области. 

Ситуация в Новосемейкино, превратившегося тог-
да в яркий символ экологического протеста всего Са-
марского региона, постепенно успокоилась. Однако, 
как оказалось, ненадолго. 

В начале апреля местные жители обнаружили не-
обычную активность в нескольких сотнях метров от 
ближайших жилых домов: строительная техника, 
масштабные земляные работы. 

Выяснилось, что на этом участке пермской компа-
нией «Меркурий» готовится огромный полигон отхо-
дов бурения нефтяных скважин. 

10 апреля представители общественного совета 
Новосемейкино, местные депутаты и представите-
ли администрации городского поселения выехали на 
место работ и убедились, что все опасения жителей 
небезосновательны. 

Представители «Меркурия» факт создания пло-
щадки не отрицали и даже показали соответствую-
щий рабочий проект. 

Буквально через несколько дней депутат собрания 
представителей Новосемейкино Татьяна Шенцева, 
опубликовала официальное заявление, адресован-
ное сразу в районную полицию, прокуратуру района 
и области, в Минлесхоз и Росприроднадзор. 

Депутат указала, что этот земельный участок никакой 
деятельности, связанной с отходами, не предусматри-
вает, согласно правилам землепользования и застрой-
ки, а часть предполагаемых объектов нового полигона 
отходов даже оказалась на месте лесного массива. 

«Земельный участок для нового полигона отно-
сится к промышленной зоне П1-5. Это значит, что 
здесь можно строить только промышленные здания, 
но хранить и перерабатывать что-либо экологически 
вредное на этой территории нельзя! Для этого нуж-
но переводить землю в другой вид разрешенного ис-
пользования, – считает член общественного сове-
та Новосемейкино Ольга Горшкова. – Для компании 
«Меркурий» – это самый неприятный процесс, кото-
рый только возможно придумать. Он подразумевает 
проведение общественных слушаний». 

Жители опасаются, что «Меркурий» попытается 
обойтись без какого-либо перевода земель в другую 
категорию. Свое слово здесь могут сказать только 
власти и контролирующие природоохранные органы. 

«Утилизация нефтесодержащих отходов и отходов 
бурения, можно сказать, – прямо посреди огромного 
городского поселения! – кипит от возмущения ВК-па-
блик ТОС «Развитие» Новосемейкино. – Достаточно 
одной ошибки, одного разлива, одного нарушения, 
чтобы лес, прямо прилегающий к территории, начал 
погибать, чтобы в озеро, расположенное сразу за ле-
сом, буквально в километре от данной территории, 
попали ядовитые вещества, чтобы люди, живущие 
вокруг, начали вдыхать отравленный воздух… Одного 
раза достаточно, понимаете?» 

«Села расположены на карстовой равнине. Глубина 
скважин – до 172 метров. Проникнуть опасным веще-
ствам через эти разломы в воду ничего не стоит. Это 
означает, что буквально через месяц, если произой-
дет какая-то нештатная ситуация на полигоне, жите-
ли будут пить воду пополам с нефтепродуктами и со-
лями тяжелых металлов», – рассказывает член обще-
ственного совета Новосемейкино Ольга Горшкова. 

Опасаются местные жители и близости такого потен-
циально пожароопасного объекта к серным карьерам. 

«При горении серы образуется сернистый газ, яв-
ляющийся канцерогеном, и в соединении с водой об-
разует слабую сернистую кислоту, которая повышает 
кислотность почвы», – объясняет Горшкова, которая 
является химиком по образованию. 

Порядка 17% от площади Самарской области ана-
литики уже называют зоной хронического загрязне-
ния почв токсикантами промышленного происхож-
дения. В категории «Отходы» регион отнесен к чис-
лу наиболее неблагополучных. Например, на 2021 
год на территории Самарской области уже было на-
коплено 7,5 млн тонн отходов производства и потре-
бления. 

Отходы бурения относятся к 3–4-му классу опас-
ности. Восстановление окружающей среды после их 
воздействия на природу длится не менее 10 лет. 

«Меркурий» работает на рынке утилизации и хра-
нения отходов с 2006 года. До сих пор с «Мерку-
рием» судится Волжско-Камское межрегиональ-
ное Управление Федеральной службы по надзору 
в сфере природопользования, которое после об-
ращения граждан об экологических нарушениях 
пермской компании провело административное 
расследование, выявившее целый зловонный «бу-
кет» нарушений. 

Жители Новосемейкино, уже не раз наученные 
горьким опытом, не ждут помощи чиновников, и про-
тест в поселении стремительно нарастает. 

15 апреля в центре Новосемейкино взволнованные 
жители собрались на встречу. Появился там и глава 
поселения Владимир Лопатин. Только на встрече он 
узнал, что его избиратели готовят настоящий народ-
ный сход в связи с планами коммерческой компании. 

Целый народный сход по острейшей для жителей 
проблеме на фоне нарастающего протеста избирате-
лей в политически активный выборный год – это, ко-
нечно, может стать настоящим вызовом уже не толь-
ко для властей Новосемейкино, но и для главы Крас-
ноярского района Михаила Белоусова. 

«У жителей поселка есть большой и успешный опыт 
борьбы за свое поселение. Придется отвечать на все 
заданные вопросы. Мы прекрасно знаем цену обе-
щаниям и верить им не собираемся», – говорит Оль-
га Горшкова. 

Сумеют ли власти прислушаться к избирателям, 
станет известно уже в ближайшее время. 

По материалам информагентств. 

Елена ЛАКРИЦ

С «Меркурия» повеяло протестом

НЛО: история  
одной мистификации

(Окончание. Начало на 3-й стр.)

РАССКАЗ Ольги Выход-
ченко звучит как репор-

таж открытия. Но миллио-
ны читателей из нескольких 
поколений помнят пове-
ствования об отшельниках 
Лыковых великого журна-
листа «Комсомолки» Васи-
лия Пескова. До послед-
них своих дней он опекал 
таежных староверов и по-
могал Агафье. Скажем еще 
раз слова благодарности за 
журналистский подвиг ле-
нинскому лауреату Васи-
лию Михайловичу Пескову. 

Прочитал в «СР»
Человек,  
изменивший вселенную

Узнал из интернета, как от-
кликнулся Д. Песков на пережи-
вания миллионов людей по пово-
ду того, что на Красной площади 
вновь начались плотницкие рабо-
ты по драпировке Мавзолея.

Не волнуйтесь, пожалуйста, за 
фанеру, она тщательно хранит-
ся, все конструкции используют-
ся не в первый раз, они прочные и 
так далее. Эти соображения эко-
номии и рациональности всегда 
учитываются.

Отвечу: Мы вообще-то не за 
сохранение фанеры беспокоим-
ся, а беспокоимся за сохранение 
нашей исторической памяти, за 
которую вы так на словах беспо-
коитесь, а на деле буквально из-
деваетесь над ней, скрывая еже-
годно от потомков советского на-
рода-победителя святое место, 
куда были брошены знамена и 
штандарты нацистов на истори-
ческом Параде Победы 1945 го-
да. Ignat

АвтоВАЗ переезжает  
в Узбекистан?

Станкопром, авиапром, авто-
пром и прочие «пром» уже десят-
ки лет бесхозяйственно забра-
сывались. Начался этот заброс 
в  90-е, продолжился в 2000-е и 
2010-е. А в 2020-е уже бросать 
стало почти нечего. О виновных в 
этих «заброшках» принято почти 
всеми, от официоза до неофици-
оза, говорить обтекаемо – кака-
я-то власть безличная, какие-то 
безымянные чиновники, и, конеч-
но, какой-то запад, восток, юг и 
север, т.е. все и никто конкрет-
но, опять же, говоря по-просто-
му, «я не я, и хата не моя». Акси-
ома «Каждая авария имеет свою 
фамилию» признана лженаучной, 
носители фамилий выше средне-
го уровня стали «как бы не при де-
лах». И вообще, о чем «сыр-бор», 
ведь уровень «доверия» высокий 
и даже очень высокий. Если, на-
пример, при опросах спросить: 
«Доверяете ли вы способности 
восстановить станкопром, авиа-
пром, автопром и прочий «пром» 
в сталинские сроки?», то, похо-
же, уровень доверия будет невы-
сокий, и даже очень невысокий. 
Почему, возможно, будет так? 
Как говорится, «по кочану». Увы… 
indago2020

С Красным знаменем  
в душе уходил  
защищать Родину

Цементирующей силой в годы 
Великой Отечественной войны 
были коммунисты. Звание это не 
давало никаких льгот, кроме как 
первыми бросаться в атаку, идти 
на смерть, быть расстрелянным 
первым, если попадал в плен.

Есть в военном приказе
Такие слова,
На которые только 

в тяжелом бою
(Да и то не всегда)
Получает права
Командир, поднимающий 

роту свою…
…Коммунисты, вперед!..
И без кожуха
Из сталинградских квартир
Бил «максим».
…
И тогда
еле слышно
сказал
командир:
Коммунисты, вперед! 

Коммунисты, вперед!

А. МЕЖИРОВ

А сегодня некоторые недале-
кие политики льют на коммуни-
стов грязь, потому что не могут 
даже в работе равняться на них, 
– где уж идти в атаку первыми… 
Маршал Советского Союза Геор-
гий Константинович Жуков гово-
рил: «Никогда, никому не удастся 
стереть память о героизме ком-
мунистов, всех воинов, всего Со-
ветского Народа в Великой Оте-
чественной войне». Воистину так! 
Rif Kalimullin (ВК)

Регионы игнорируют 
повышение зарплат

«Подавляющее большинство 
регионов России провалили вы-
полнение майского указа прези-
дента РФ Владимира Путина, ко-
торый требует ежегодно повы-
шать зарплаты учителей, врачей, 
социальных сотрудников и ра-
ботников сферы культуры». Все 
закономерно. Если на телевизи-
онных посиделках можно болтать 
об успехах без умолку, то эконо-
мику не обманешь: весь этот при-
рост ВВП происходит только за 
счет фискальной нагрузки на на-
селение, а в реальности произ-
водственный сектор в стагнации, 
и выхода не предвидится. Я при-
водил в недавних комментари-
ях цифры по ВВП и кому от это-
го живется все лучше и лучше. 
В недавней статье на эту тему в 
«Советской России» профессо-
ра В. Катасонова подробно опи-
сано состояние нашей эконо-
мики и кто от этого в выигрыше. 
Victorovich


